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Вчера в Москве состоялся Пленум Центрального 
Комитета КПСС.

• • . , у? ' V - v ‘ ' ’ А .

Пленум заслушал и обсудил доклады о проектах 
Государственного плана экономического и социаль
ного развития СССР и Государственного бюджета «
СССР на 1980 год.

На Пленуме с большой речью выступил Генераль
ный секретарь ЦК КПСС, Председатель Президиума 
Верховного Совета СССР товарищ Л. И. Брежнев» 

По обсуждавшимся вопросам принято соответ
ствующее постановление.

И Н Ф О Р М А Ц И О Н Н О Е

о  П л е н у м е  

К о  м  м у  н и  с  т и н е
27 ноября 1979 года состоялся очередной Пленум 

Центрального Комитета КП СС.
Пленум заслушал доклады заместителя Председателя 

Совета Министров С С С Р , председателя Госплана С С С Р  тов. 
Н. К. Байбакова «О Государственном плане экономического 
и социального развития С С С Р  на 1980 год» и министра фи
нансов С С С Р  тов. В. Ф . Гарбузова «О Государственном бюд
жете С С С Р  на 1980 год и об исполнении Государственного 
бюджета С С С Р  за 1978 год».

На Пленуме с большой речью выступил Генеральный 
секретарь ЦК КП СС тов. Л. И. Брежнев.

С О О Б Щ Е Н И Е

Ц е н т р а л ь н о г о  К о м и т е т а  

с к о й  п а р т и и  С о в е т с к о г о  С о ю з а
В прениях выступили; тт. В. В. Гришин — первый секре

тарь Московского горкома КП СС, Г. В. Романов —  первый 
секретарь Ленинградского обкома КПСС, И. 3. Соколов —- 
второй секретарь ЦК Компартии Украины, Ш. Р. Рашидов —  
первый секретарь ЦК Компартии Узбекистана, И. Г. Павлов
ский — министр путей сообщения С ССР , Г. А. Алиев —  пер
вый секретарь ЦК Компартии Азербайджана, С, И. Манякин
—  первый секретарь Омского обкома КП СС, Н, Е. Морозов
—  первый секретарь Целиноградского обкома Компартии 
Казахстана, А, П. Александров —- президент Академии наук 
С С СР .

Пленум ЦК КП СС принял по обсуждавшимся вопросам 
соответствующее постановление, которое публикуется в пе
чати.

сы.
Пленум ЦК КП СС рассмотрел организационные вопро-

Пленум ЦК перевел тов. Тихонова Н, А. из кандидатов в 
члены Политбюро ЦК КП СС.

Пленум ЦК избрал секретаря ЦК КП СС тов. Горбачева 
М. С. кандидатом в члены Политбюро ЦК КПСС.

На этом Пленум ЦК КП СС закончил свою работу.

По с та н о в л е н и е  П л е н у м а  Центрального Комитета К П С С

«
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О проектах Государственного плана экономического и социального 
развития СССР и Государственног о бюджета на 1980 год

1. Одобрить в основном проекты Государственного 
плана экономического и социального развития СССР 
и Государственного бюджета СССР на 1980 год.

Совету Министров СССР внести указанные про
екты на рассмотрение очередной сессии Верховного 
Совета СССР.

2. Целиком и полностью одобрить положениям 
выводы, изложенные в речи Генерального секретаря 
ЦК КПСС товарища Л . И. Брежнева на настоящем 
Пленуме, положить их в основу деятельности всех 
партийных, государственных и хозяйственных орга
нов, профсоюзных и комсомольских организаций по 
выполнению плана 1980 года, реализации установок 
XXV съезда КПСС пб вопросам экономической по
литики партии.

3. Пленум ЦК КПСС подчеркивает необходи
мость обеспечить дальнейшее динамичное и пропор
циональное развитие общественного производства, по
следовательное осуществление курса на повышение 
эффективности и качества работы во всех звеньях 
народного хозяйства. Особое внимание должно быть

сосредоточено на росте производительности труда,' 
ускорений интенсификации Производства яа 'основе 
научно-технического прогресса, на совершенствова
нии планирования и управления экономикой.

Необходимо настойчиво проводить работу по 
дальнейшему развитию топливно-сырьевой базы, 
энергетики, металлургии, машиностроения, хими
ческой и других отраслей промышленности. Макси
мально использовать резервы и возможности для 
улучшения работы железнодорожного и других ви
дов транспорта. Следует повышать отдачу основных 
производственных фондов, рационально и экономно 
использовать трудовые, сырьевые, топливно-энерге
тические и финансовые ресурсы, все, чем распола
гает наше народное хозяйство. Расширять выпуск 
добротных товаров народного потребления.

Неослабное внимание необходимо и впредь уде
лять проведению в жизнь решений июльского 
(1978 г.) Пленума ЦК КПСС, направленных на 
укрепление и дальнейшее развитие материально- 
технической базы сельского хозяйства, увеличение

производства продукции этрй важнейшей отрасли 
экономики. Улучшить использование техники в сель
ском хозяйстве и средств, направляемых на его 
развитие. Организованно провести зимовку скота, 
не допустить снижения его поголовья, хорошо подго
товиться к весенне-полевым работам. Обеспечить 
повышение урожайности сельскохозяйственных 
культур, продуктивности скота и птицы,, выполнение 
и перевыполнение государственных планов 1980 го
да по закупкам продуктов земледелия и животно
водства.

Пленум ЦК КПСС считает необходимым реши
тельно улучшить положение дел в капитальном 
строительстве, повысить эффективность капитальных 
вложений, сократить число вновь начинаемых 
строек, сосредоточить силы и средства на пусковых 
объектах, а также на, реконструкции и техническом 
перевооружении действующих предприятий, повы
сить качество строительства во всех отраслях- на
родного хозяйства.

Партийным организациям совершенствовать по

литическую и организаторскую работу на предприя
тиях промышленности, строительства, транспорта, 
в колхозах и совхозах, научных учреждениях, на
правив ее на всемерное развитие трудовой активно
сти масс, повышение организованности и дисципли
ны, усиление персональной ответственности кадров 
за порученное дело, за дальнейший подъем эконо
мики, науки и культуры, народного благосостояния.

Широко развернзтъ социалистическое соревнова
ние за достойную встречу 110-й годовщины со дня 
рождения В. И. Ленина, за 5'спешное завершение 
десятой пятилетки.

* * *
Пленум Центрального Комитета КПСС выражает 

твердую уверенность, что рабочие и колхозники, ин
теллигенция, все трудящиеся страны под руковод
ством ленинской партии умножат свои усилия 
в борьбе за дальнейшее укрепление экономического 
могущества нашей Родины, ознаменуют 1980 год — 
завершающий год десятой пятилетки — новыми до
стижениями на всех участках коммунистического, 
строительства.

В Ы С Т У П Л Е Н И Е  Т О В А Р И Щ А  Л .  И .
на П л е н у м е  ЦК К П С С

Б Р Е Ж Н Е В А
Товарищи!
Вопрос, который мы се

годня обсуждаем, имеет 
большое экономическое и 
политическое значение. Бу
дущий год — не только за
вершающий год нынешней 
пятилетки, но и база, на 
которой строится пятилетка 
следующая. Это год актив
ной подготовки к XXVI 
съезду партии. Именно с 
таких позиций надо подхо
дить к оценке проделанной 
работы и задачам на 1980 
год.

Пленум ЦК КПСС заслу
шал доклады товарищей 
Байбакова Н. К. и Гарбузо
ва В. Ф. С удовлетворением 
можно отметить, что с на
чала пятилетки, претворяя 
в жизнь решения XXV 
съезда КПСС, мы значи
тельно продвинулись вперед 
в развитии народного хо
зяйства, дальнейшем подъе
ме материального и куль
турного уровня жизни на
рода, укреплении обороно
способности нашей Родины. 
(Аплодисменты).

За четыре года по срав
нению с соответствующим 
периодом девятой пятилет
ки страна получит нацио
нального дохода больше на 
323 млрд, рублей, продук
ции промышленности — на 
600 млрд, рублей. Валовая 
продукция сельского хозяй
ства возрастет более чем на 
40 млрд, рублей.

Размах созидательной 
деятельности советских лю
дей особенно ярко прояв
ляется в огромных масшта
бах строительства. Капи
тальные вложения в народ
ное хозяйство за четыре го
да’ превысят 500 млрд, руб
лей. Это позволит сущест

венно расширить основные 
производственные фонды.
К концу 1979 года они со
ставят более триллиона 
рублей и будут обновлены 
почти на одну треть, в том 
числе в промышленности — 
на 30 процентов и в сель
ском хозяйстве — на 41 
процент.

За этими процентами — 
около тысячи новых круп
ных промышленных пред
приятий. Среди них такие 
индустриальные гиганты, 
как Саяно-Шушенская гид
роэлектростанция, Камский 
автомобильный завод, завод 
«Атоммаш». Среди них Ле
нинградская, Курская, Чер
нобыльская и Армянская 
атомные электростанции, 
Лисичанский и Павлодар
ский нефтеперерабатываю
щие заводы. Курский ко
жевенный завод, мясоком
бинаты в Липецке и Жито
мире, главный Каховский 
магистральный канал и 
многие другие.

Продолжается динамич
ное развитие территориаль
но-производственных ком
плексов. За четыре года 
Западно-Сибирский, Брат
ский, Павлодар-Экибастуз- 
ский, Оренбургский, Ниж
некамский и другие комп
лексы обеспечили весь при
рост добычи нефти и газа, 
значительную часть выра
ботки электроэнергии, до
бычи железной руды, угля, 
производства грузовых ав
томобилей и тракторов. На 
БАМе уложено свыше 
1.500 км железнодорожных 
путей.

С первых дней пятилетки 
упор был сделан на базовые 
отрасли народного хозяйст- . 
ва: увеличились производ

ство черных и цветных ме
таллов, выработка электро
энергии, добыча угля и 
несрги. Так, нефти (вклю
чая газовый конденсат) бу
дет добыто в этом году 585 
млн. тонн, или на 94 млн., 
тонн больше, чем в 1975 го
ду. Быстро растет добыча 
газа, которая за это же 
время увеличится на 40. 
процентов и превысит ’ 
400 млрд. куб. метров. ' Вы
работка электроэнергии вы
растет на 20 процентов и 
составит 1.245. млрд. кэтч.

За счет ускоренного раз
вития отраслей, определяю
щих технический прогресс, 
совершенствовалась струк
тура промышленного про
изводства. Если объем про
дукции промышленности в 
1979 году по сравнению с 
1975 годом увеличится на 20 
процентов, то в машиност
роении и металлообработке 
он вырастет на 40 процен
тов, в химической и нефте
химической промышленно 
сти —. на 25 процентов.

Возрос выпуск товаров 
народного потребления; бо
лее насыщенным стал ры
нок изделий культурно-бы
тового назначения.

Пленум ЦК КПСС имеет 
все основания высоко оце
нить работу передовиков 
нашей индустрии, лучших 
коллективов всех отраслей 
промышленности. (Аплоди
сменты).

Последовательно осущест
влялась аграрная политика 
партии. Село получило 
1,5 млн. тракторов, 426 тыс.

зерноуборочных комбай
нов, свыше 1 млн. грузовых 
автомобилей, 317 млн. тонн 
минеральных удобрений, 
более чем на 7 млрд, рублей 
машин для животноводства 
и кормопроизводства. О 
темпах превращения сель
ского хозяйства в высоко
развитый сектор экономи
ки убедительно свидетель
ствует и тот факт, что энер- 

, го'вооруженность труда воз
растет в 1,4 раза.

В результате мы смогли 
увеличить продуктивность 
сельского хозяйства, с мень
шими издержками преодо
левать капризы погоды, от 
которых в отдельные годы 
страдают главные жйтни- 
цы нашей страны. Переме
ны в деревне, энергия и 
воля партии, доблестный 
труд народа позволили до
вести среднегодовой вало
вой сбор зерна за четыре 
года до 209 млн. тонн, что 
почти на 27 млн. больше, 
чем в девятой пятилетке. 
Даже в нынешнем, очень 
тяжелом году собрано 179 
млн. тонн зерна.

Всенародное спасибо тру
женикам Казахстана! В за
кромах страны уже ле
жит 1 млрд. 261 млн. пудов 
добротного казахстанского 
зерна. (Продолжительные 
аплодисменты).

Успешно выполнили пла
ны и внесли весомый вклад 
в заготовки хлеба Орен
бургская. Омская, Челябин
ская, Амурская области 
Российской Федерации,
■Хмельницкая, Тернополь

ская и Львовская области 
Украины. (Аплодисменты),

Значительное количество 
зерна продали государству 
хозяйства Алтайского и 
Краснодарского краев, Баш
кирской автономной рес
публики. (Аплодисменты).

Хороших результатов до
бились труженики села 
Азербайджана, Молдавии, 
хлопкоробы Узбекистана, 
Туркмении, Таджикистана, 
картофелеводы Украины, 
Белоруссии, чаеводы Гру
зии, некоторые другие рес
публики и области. (Апло
дисменты).

Добросовестно, по-ударно
му работали многие колхо
зы, совхозы и тех респуб
лик и областей, которые 
особенно пострадали от по
годных условий.

Разрешите мне от имени 
участников Пленума ЦК 
КПСС выразить глубокую 
признательность работникам 
сельского хозяйства, горо
жанам и воинам Вооружен
ных Сил, помогавшим селу, 
всем, кто доблестно борол
ся за каждую тонну урожая 
1979 года. (Продолжитель
ные аплодисменты).

Успехи народного хозяй- 
. ства позволили планомерно 
осуществлять курс партии 
на решение важнейших со
циальных вопросов, на по
вышение уровня жизни на
рода. Наиболее обобщаю
щий показатель здесь—ре
альные доходы на душу на
селения, а они вырастут за 
четыре года на 13 е лиш
ним процентов.

Выполняются задания пя.

тилетки по повышению за
работной платы рабочих и 
служащих, а также дохо
дов колхозников. В нынеш
нем году завершается вве
дение новых, более высо
ких ставок и окладов для 
31 млн. рабочих и служа
щих непроизводственных' 
отраслей. Дополнительные 
льготы предоставлены от
дельным категориям работ
ников черной и цветной 
металлургии, угольной и 
сланцевой промышленности, 
текстильной промышленно
сти, сельского хозяйства. 
Повышена заработная пла
та линейному персоналу в 
строительстве. Недавно ре
шено увеличить заработную 
плату на железных дорогах 
восточных районов страны, 
ввести выплату за выслугу 
лет на предприятиях МПС.

Возросла продажа това
ров народного потребления. 
Розничный товарооборот в 
сопоставимых ценах выра
стет на 18 проц., объем бы
товых услуг — на одну 
треть.

Огромную сумму — свыше 
410 млрд, рублей — составят 
общественные фонды пот
ребления. Адрес этих мил
лиардов известен — полнее 
удовлетворять социальные 
и культурные потребности 
населения, обеспечить даль
нейшее развитие народного 
образования, улучшение ме
дицинской' помощи и орга
низации отдыха трудящих
ся, выплату пенсий и сти
пендий.

.Больше, чем намечалось, 
направлено средств на жи

лищное й социально-куль
турное строительство. 423 
млн. кв. м жилья — таков 
итог четырех лет. Построе
но много детских садов, 
школ, больниц, клубов, биб
лиотек, Заслуживает изу
чения и распространения 
опыт москвичей, осущест
вивших переход на строи
тельство полносборных до
мов повышенной этажности. 
Это позволило не только за
метно снизить затраты, но 
и улучшить качество квар
тир, архитектурный облик 
домов.

Таким образом, товари
щи, с начала пятилетки 
проведена большая работа 
по реализации экономичес
кой и социальной политики 
партии, выработанной XXIV 
и XXV съездами КПСС. 
(Продолжительные аплоди
сменты).

Успехи налицо— и успе
хи немалые. В них мы ви
дим хорошую основу для 
решения народнохозяйст
венных задач 1980 года, для 
уверенного продвижения по 
пути строительства матери
ально-технической базы 
коммунизма. (Аплодисмен
ты).

Намеченные проектом 
плана темпы обеспечивают 
существенное увеличение 
абсолютных приростов на
ционального дохода, про
мышленной и сельскохо
зяйственной продукции. По
ложительным является и 
то, что в проекте преду
сматривается сосредоточе
ние сил на таких ключевых 
участках, как энергетика, 
транспорт, черная и цвет
ная металлургия. Сельское 
хозяйство получит много 
машин и удобрений. Нема
лые средства направляются

в легкую и пищевую про
мышленность. Вырастут ре
альные доходы на душу на
селения. Сохраняются вы
сокие темпы жилищного 
строительства. Лучше бу
дет удовлетворяться спрос 
населения по ряду товаров. 
Предусматривается расши
рение внешнеэкономиче
ских связей со странами 
СЭВ, а также с другими 
государствами.

Исходя из всего этого, 
можно в основном одобрить 
проекты плана и бюджета 
на 1980 год. Думаю, что 
Пленум ЦК КПСС поддер
жит такой вывод и согла
сится с тем, чтобы внести 
оба проекта на рассмотре
ние сессии Верховного Со
вета. (Аплодисменты).

Но означает ли сказанное, 
что мы полностью удовлет
ворены проектом плана и 
результатами работы за че
тыре года? Нет, не означа
ет. Из представленных ма
териалов видно, что по ря
ду позиций задания на 1980 
год ниже пятилетнего пла
на. Сохраняется напряжен
ность на некоторых участ
ках народного хозяйства.

Нельзя, конечно, сбрасы
вать со счета те объектив
ные трудности, с которыми 
столкнулась экономика в 
1979 году — самом, пожа
луй, сложном в десятой пя
тилетке. Но если говорить 
о главной причине сохране
ния узких мест и недостат
ков в хозяйстве, то она со
стоит в том, что в области 
дальнейшего повышения 
эффективности производст
ва и качества работы не 
удалось продвинуться впе
ред так, как намечалось 
планом.

(Окончание на 2-й стр.)
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Т О В А Р И Щ А Л .  И.  Б Р Е Ж Н Е В А
(Окончание.

Начало на 1-й стр.)
Далеко не везде мини

стерства- _;и ведомства смог
ли. ;щзеодолеть;- силу • • инер
ции; решительно довести 
до конца ■ поворот всей рабо
ты в сторону качества, по
вышения производительно
сти труда, достижений луч
ших конечных результатов.

В народное хозяйство 
вкладываются. . огромные 
средства;: Страна; вышла; на 
первое место в мире по до
быче многих видов топлива
и . сырья, по производству 
чугуна, стали, цемента, ми
неральных удобрений, по 
целому' ряду других пока
зателей. Непрерывно нара- 
Шиваю.тся; . производствен
ные . фонды, вовлекаются 
новые и новые трудовые 
ресурсы. А вот ' конечный 
результат мы получаем 
меньший, чем должны бы
ли бы,, чем позволяют наши 
возможности. Отсюда 
диспропорции, дефициты, 
недостаточные резервы.

Хотел бы в этой связи 
остановиться на отдельных 
проблемах —■ главным обра
зом о той точки зрения, что 
необходимо сделать для их 
решения , уже в 1980 .году и 
в одиннадцатой пятилетке.

Здесь, товарищи, уже го
ворили ; о недостатках. Нач
ну е -вопроса, - который при
обрел -особую -остроту, — это 

.работа транспорта, прежде 
всего. железнодорожного. 
Транспорт, разумеется, все
гда играл важную роль. А 
сейчас, в условиях небыва
лого движения промышлен
ности . в Сибирь и на Даль
ний Восток, углубления спе
циализации и кооперирова
ния, его значение возраста
ет ёщё больше.

Видя наметившиеся
трудности, Центральный 
Комитет партии и Совет 
Министров СССР в январе 
1977 хюда приняли специ
альное постановление о ме
рах по - развитию железно
дорожного транспорта в те
кущей пятилетке. Но ни 
Министерство путей сообще
ния, ни Госплан не обеспе
чили должное его выполне
ние. В результате грубо на
рушаются планы перевозок 
важнейших грузов. Среди 
них топливо,: руда, лес, зер
но. Немалую долю ответст
венности несет за это тов. 
Павловский И. ’ Г., а также 
другие руководители мини
стерства. Они обязаны, под
черкнул тов. Л. И. Брежнев, 
безотлагательно навести 
порядок на железных доро
гах, укрепить дисциплину 
во всех звеньях. Срочных 
мер требует пополнение 
парка тепловозов и электро
возов, расширение и улуч
шение ремонта вагонов, раз
битие станционного хозяй
ства. Необходимо также 
резко повысить ответствен
ность предприятий про
мышленности, строительст
ва, торговли за своевремен
ную. погрузку и выгрузку 
вагонов. Этими, как . и дру
гими, вопросами работы 
транспорта должны повсе
дневно заниматься партий
ные- и советские органы.

Все это, повторяю, не тер
пит отлагательства. Поло
жение на транспорте надо 
изменить к лучшему в бли
жайшее время. Но, чтобы 
радикально, имея в виду 
перспективу, решить про
блемы транспорта, этого ма
ло. Нужно разработать дол
говременную комплексную 
программу развития тран
спорта, которая впитала бы 
в себя лучшие достижения 
научно-технической мысли. 
Эта программа призвана 
охватить вопросы развития 
и стыковки всех видов пе
ревозок. Ее следует наце
лить на модернизацию же
лезных дорог, опережаю
щие .темпы роста трубопро
водного, речного, автомо
бильного транспорта, на ме
ханизацию погрузочйо-раз- 
грезочных работ. Особое 
внимание должно быть уде
лено коренному улучшению 
организации .перевозок, их, 
более рациональному пла
нированию.
. Подготовка такой про

граммы и повседневное эф
фективное управление ра
ботой всех видов транспор
та требуют, чтобы была ре
шительно усилена ответст
венность транспортных ми- 
иистеос.тв и Госплана 
СССР.’

Далее тов. Л. И. Брежнев 
остановился на вопросах 
топлива и энергетики. Уча
стникам Пленума, сказал 
он, хорошо . .известно, что 
мы., обладаем, крупнейшим 
в мире топливно-энергети
ческим комплексом., Лишь 
за. последние 15 лет выра
ботка электроэнергии и до
быча нефти (включая га
зовый конденсат) возрос
ли почти в 3 раза, а газа —г 
более чем в 4. Современная 
энергетика все больше опи
рается на достижения на
уки, на высокопроизводи
тельную технику. - Так, в 
Ленинграде- начали выпус
кать энергоагрегаты для 
тепловых электростанций 
единичной мощностью в 
800 тыс. квт, создали обо
рудование головного энерге
тического блока в .1 млн. 
200 тыс. квт, освоили про
изводство атомных реакто
ров в 1 млн. квт. Это даст 
значительную экономию 
топлива, материальных и 
трудовых ресурсов.

Однако, поскольку расту
щие потребности народного 
хозяйства удовлетворяются 
с напряжением, необходимо 
еще и еще раз продумать 
весь, комплекс -энергетичес
ких проблем.

Если говорить о ближай
ших задачах, то прежде 
всего надо создать доста
точные запасы топлива на 
зиму. Это требует четкой 
работы нефтяников, шах
теров, работников газовой 
промышленности, и особен
но . транспорта. Должны 
быть безусловно выполнены 
плановые задания по эко
номии топлива. Об этом 
призваны заботиться не 
только хозяйственные орга
низации, но и все партий
ные и советские органы — 
сверху донизу.

Применительно к 80-м го
дам задача состоит в том, 
чтобы существенно улуч
шить топливно-энергетичес
кий баланс страны и в пер
вую очередь сократить до
лю нефти как топлива для 
электростанций. Реальное 
ли это дело? Как показы
вают расчеты, — вполне ре
альное.

Для этого необходимо, 
во-первых, еще более ре
шительно пойти на* увели
чение темпов добычи газа, 
особенно в Западной Сиби
ри, и обеспечить в широ
ких масштабах замену ма
зута газом. Нужно, во-вто
рых, быстрее развивать 
атомную энергетику. При
чем не только для произ
водства электроэнергии, но 
и для нужд теплофикации, 
— здесь заложены весьма 
ощутимые резервы, и дело 
это очень выгодное. И, 
в-третьих, надо ускорить 
освоение Экибастузского, 
Канско-Ачинского, Кузнец
кого топливно-энергетичес
ких комплексов и, конечно, 
сооружение соответствую
щих линий электропереда
чи, прежде всего линии Эки- 
бастуз—Центр на постоян
ном токе напряжением в 
1.500 киловольт. Отмечу, 
кстати, что строительство 
уникальных тепловых элек
тростанций на востоке Ка
захстана ведется до сих пор 
из рук вон плохо. Рекомен
довал бы тов. Непорожнему 
П. С. незамедлительно разо
браться и энергично вме
шаться в дела Экибастуза 
и принять необходимые ме
ры.

Но какими бы темпами 
мы ни развивали энергети
ку, сбережение тепла и 
энергии и впредь будет 
важнейшей общегосударст
венно^ задачей. Поэтому, 
необходимо закладывать в 
планы растущие задания по 
замене устаревшего, чрез
мерно энергоемкого обору
дования, ускорению техни
ческого прогресса и широ
кому применению энерго
сберегающей технологии, 
повышению теплоустойчиво
сти промышленных соору
жений и жилых зданий. На 
экономию топлива и энер
гии должны быть нацелены 
усилия каждого коллектива, 
каждого труженика.

Наконец, наш долг — за
благовременно подумать об 
энергетике будущего, от ко
торой' во многом....зависит
экономический рост страны.

Следовательно, в пер
спективных планах должно 
предусматриваться широкое 
строительство атомных
электростанций с реактора
ми на быстрых нейтронах, 
развертывание работ по 
управляемому термоядерно
му синтезу, производству 
синтетического жидкого то
плива, использованию сол
нечной и геотермальной 
энергии.

Ускоренное развитие энер
гетики потребует немалых 
усилий, крупных капитало
вложений. Чтобы опреде
лить эффективные пути ре
шения энергетической проб
лемы, создана специальная 
комиссия.

Предметом наших особых 
забот, сказал тов. Л. И. 
Брежнев, остаются метал
лургия и машиностроение. 
Несмотря на огромные мас
штабы производства метал
ла, его по-прежнему не 
хватает. •

Вызывается это тремя 
группами причин. Первая— 
медленно осуществляются 
коренные качественные из
менения в самой металлур
гии. Вторая •— отстает внед
рение новых технологичес
ких процессов в основных 
отраслях—потребителях ме
талла, Третья — допускают
ся прямое разбазаривание 
металла, неудовлетвори
тельное его хранение, ис
пользование не по назначе
нию.

Не раз уже говорилось, 
что при достигнутом уровне 
производства металла глав
ное направление дальней
шего развития черной ме
таллургии — не столько 
количественный ее рост, 
сколько коренное улучше
ние качества и расширение 
сортамента металлопродук
ции. Уверен, что это по
нимают ■ и тов. Казанец 
И. П„ и другие товарищи, 
отвечающие за черную ме
таллургию. Но на деле ли
ния на ̂ технический про
гресс проводится вяло. Явно 
отстает внедрение мощных 
кислородных конверторов и 
электропечей, непрерывной 
разливки стали, недоста

точно растет доля эконо
мичных видов проката.

Ответственность за поло
жение в черной металлур
гии несут и строители. 
Планы ввода в действие 
производственных мощно
стей нередко срываются. 
Пленум ЦК КПСС вправе 
спросить за это с тов. Гол
дина Н. В., которому дове
рено руководство Минтяж- 
строем.

Одним из самых круп
ных потребителей металла 
является машиностроение. 
Мы ценим достижения этой 
отрасли, видим в ее уско
ренном развитии важней
шее условие технического 
прогресса во всем народном 
хозяйстве, нелегкой ценой 
находим средства, чтобы 
обеспечить ее потребности. 
Но к машиностроителям 
есть и претензии. Металло
емкость многих выпускае
мых машин и оборудования 
остается непомерно высо
кой. Не снижается доля от
ходов в металлообработке, 
медленно внедряются точ
ные заготовки.

Вызывают нарекания тех
нический уровень, и каче
ство некоторых видов ма
шин и оборудования. Име
ются факты, когда при- 
ним аются к производству 
машины с конструктивны
ми недоработками. Свежий 
пример — продукция Че
боксарского тракторного за
вода, завода-новостройки, с 
которым связывались боль
шие надежды. Однако пер
вая партия тяжелых трак
торов оказалась малопри
годной для тех работ, к ко
торым они в основном 
предназначались. Ответст
венность за это несут ми
нистр тов. Синицын И. Ф. и 
директоо завода тов. Деся
тое В. Т.

Некоторые машино
строительные заводы слиш
ком затягивают перестрой
ку на выпуск новой, совре
менной продугеций. Затя
нулся. в частности, перевод 
Павлодарского тракторного 
завода на выпуск мощного 
трактора «К-70Ъ, хорошо 
зарекомендовавшего себя в 
условиях целинного земле
делия.

И в машиностроении, и в 
металлургии есть ряд на
правлений, где с наимень
шими издержками можно 
получить значительные ко
нечные народнохозяйствен
ные результаты. Тов. Л. И. 
Брежнев заострил внима
ние на необходимости повы
шать прочность металлоиз
делий, усилить борьбу с 
коррозией, быстрее разви
вать порошковую метал
лургию, а также производ
ство заменителей металла. 
Все это выполняется поло
винчато, я бы сказал, робко.

Чтобы удовлетворить по
требности народного хозяй
ства, Госплану, соответст
вующим министерствам 
следует обеспечить в один
надцатой пятилетке реши
тельный поворот к качест
ву и экономии металла. 
Другого пути нет.

Большое внимание тов. 
Л. И. Брежнев уделил та
кой крупной государствен
ной проблеме, как капи
тальное строительство. 
Ежегодно сюда идет более 
одной пятой национального 
дохода,1 и от того, как эти 
средства используются, за- 
висят и показатели нашей 
экономики, и темпы науч
но-технического прогресса в 
стране, и эффективность 
производства.

Строим мы много. Вместе 
с тем положение дел в ка
питальном строительстве 
удовлетворить нас не мо
жет. Сроки строительства 
часто затягиваются. Неза
вершенное строительство 
значительно превысило нор
мативы. Ресурсы нередко 
направляются далеко не на 
первоочередные стройки. 
Здесь допускаются не толь
ко ошибки, местничество, 
но и случаи явного самоуп
равства.

Центральный Комитет 
располагает некоторыми 
конкретными фактами и 
даст поручение их рассле
довать.

Секретари крайкомов, об
комов, горкомов обязаны 
сделать соответствующие 
выводы, решительно пресе
кать растаскивание капита
ловложений, отвлечение ра
бочих и материалов с важ
ных государственных объ
ектов.

Анализ показывает, отме
тил далее тов. Л. И. Бреж
нев, что в ряде случаев 
строительство мощностей в 
сопряженных отраслях идет 
несогласованно.

Ценой огромных усилий 
построены крупнейшие за
воды по производству удо
брений. А сейчас выясняет
ся, что у тов. Костандр- 
ва Л. А. простаивают мощ
ности по производству удо
брений на миллионы тонн. 
Оказывается, не хватает 
сырья и газа. О чем же ду
мали раньше? Почему да
вали деньги на строитель
ство заводов, если не были 
уверены, что они смогут 
работать? Эти вопросы мы 
вправе задать и тов. Кос- 
тандову, и работникам. Гос
плана.

Или еще примеры. Вве
денные в последние годы 
мощности Рузаевского и 
Пензенского заводов хими
ческого машиностроения

(министр тов. Брехов К. И.) 
использовались в первом 
полугодии 1979 года менее 
чем наполовину. Основная 
причина — необеспеченность 
кадрами. • И тоже встает 
вопрос: разве нельзя было 
заблаговременно подумать о 
привлечении кадров?

Создается впечатление, 
что Госплан не противосто
ит должным образом на
тиску ведомственности и 
местничества, которые ос
лабляют силу плана, ме
шают пропорциональному 
росту экономики. Руковод
ство Госплана должно про
являть большую твердость, 
отстаивая общегосударст
венные интересы. И в этом 
Центральный Комитет КПСС 
будет его полностью под
держивать, (Аплодисменты).

При рассмотрении проек
та плана на 80-й год было 
предложено сократить число 
вновь начинаемых строек, 
сделать максимум для окон
чания пусковых объектов и 
быстрейшего ввода мощно
стей. Таковы сейчас задачи.

Решения о строительстве 
производственных объектов 
должны приниматься лишь 
после реалистического уче
та всех факторов, обеспе
чивающих их будущую 
бесперебойную работу, — 
сырья, транспорта, рабочей 
силы. Когда же решение 
принято, капитальные вло
жения, материальные и 
финансовые ресурсы сле
дует выделять новострой
кам в полном соответствии 
с нормативами.

Тов. Л. И. Брежнев вы
разил уверенность в том, 
что участники Плену
ма ЦК КПСС, прямо или 
косвенно связанные с ка
питальным строительством, 
со всей ответственностью 
подойдут к выполнению за
дач, стоящих в этой сфере 
народного хозяйства. (Апло
дисменты).

Далее тов. Л. И. Брежнев 
перешел к проблемам снаб
жения населения продо
вольствием, особенно мя
сом. Он сказал: Обеспече
ние бесперебойного снабже
ния, производство в достат
ке и широком ассортимен
те продуктов питания вы
сокого качества является 
одной из самых важных 
задач, вытекающих из кур
са партии на повышение 
благосостояния трудящихся.

Решая эту задачу, мы, 
естественно, сделали упор 
на подъем сельского хо
зяйства. Только на протя
жении трех последних пя
тилеток в село вкладыва
ется около 400 млрд, руб
лей. Значительные капи
тальные вложения будзгт 
выделены селу и в один
надцатой пятилетке.

Одновременно мы вправе, 
мы должны повысить спрос 
за рациональное использо
вание средств и техники, за 
то, чтобы укрепление ма
териально-технической базы 
на селе- более ощутимо ска
зывалось на уровне, снаб
жения. страны продоволь
ствием.

Всем известно, насколько 
сложной отраслью является 
животноводство. Но ведь и 
делается для нее очень 
много. Хотя прямые пище
вые потребности в зерне 
давно уже удовлетворяют- 

. ся полностью, мы продол
жаем наращивать произ
водство зерновых — нара
щивать ради кормов. По
строены тысячи новых 
ферм и комплексов. Весьма 
внушительным является и 
поголовье скота. Несколько 
лет назад была создана 
специальная отрасль, ко
торая производит машины 
для животноводства и кор
мопроизводства.

А вот отдача пока явно 
-мала. Уже несколько лет 

производство мяса растет 
очень медленно. Среди при
чин называют несбаланси
рованность кормов по бел
кам. Не ставлю под сомне
ние наличие такой пробле
мы. Но уверен, что при ны
нешнем уровне всего наше
го хозяйства, при нынеш
них масштабах затрат на 
животноводство с этой про
блемой, как и с другими, 
можно справиться гораздо 
быстрее. '

Конкретные меры, на
правленные на развитие 
животноводства, были глу
боко рассмотрены на июль
ском (1978 г.) Пленуме ЦК 
КПСС. Выполнить решения 
Пленума, значительно уве
личить производство мяса 
в стране — первейшая обя
занность руководителей 
сельскохозяйственной отрас
ли, местных партийных и 
советских органов, специа
листов, всех работников 
животноводства. (Аплодис
менты).

Далее тов. Д. И. Брежнев 
высказал несколько сооб
ражений о качестве сель
скохозяйственной продук
ции. Пожалуй, мало най
дется таких отраслей, где 
конечные результаты в та
кой степени зависели бы от 
качества. Приходится, одна
ко, признать, что до сих 
пор колхозы и совхозы не 
уделяют должного внима
ния этой стороне дела. 
Очевидно, они и не стиму
лируются в достаточной ме
ре к борьбе за высокое ка
чество продукции, ее со
хранность. Видимо, назрел 
вопрос о совершенствова
нии таких стимулов — и

материальных, и моральных.
Плановые показатели, а 
также цены должны в го
раздо большей степени 
определяться качеством.

В сельском хозяйстве 
очень многое, как известно, 
зависит от первичной обра
ботки продукции, осущест
вляемой сразу же после 
снятия урожая, — сушки, 
сортировки, очистки. Если 
она не проведена или про
ведена плохо, потери, рез
кое снижение качества 
становятся неизбежными. 
Кроме того, часть собран
ной продукции (особенно 
овощей и фруктов), которая 
не годится для транспорти
ровки и длительного хра
нения, может быть исполь
зована при немедленной пе
реработке — изготовлении 
соков и томатной пасты, за
солке и квашении и т. д. 
Между тем мощности для 
первичной обработки в кол
хозах и совхозах остаются 
очень слабыми. Значит, на
до увеличить ту долю госу
дарственных и колхозных 
вложений, которая идет на 
создание этих мощностей. 
Опыт передозых хозяйств 

. убедительно подтверждает 
эффективность такого под
хода.

В существенном улучше
нии нуждается и система 
хранения закупленной го
сударством продукции.
Часть ее выгоднее в тече
ние известного времени 
хранить непосредственно в 
колхозах и совхозах. Та
ким путем можно не толь
ко повысить качество про
дукции и сократить потери, 
но и снизить нагрузку на 
централизованные хранили
ща, равномернее использо
вать транспорт и рабочую 
силу. Следовательно, надо 
расширять строительство 
колхозных и совхозных 
складов и хранилищ.

В конечном счете потре
битель судит и о качестве, 
и о количестве продукции 
Сельского хозяйства по то
му, что он видит_ и может 
купить в магазине. Вот по
чему нхжно добиваться 
бесперебойной, согласован
ной работы всех звеньев той 
цепи, которая соединяет по
ле или ферму с потребите
лем. Тут все одинаково 
важно — транспорт и про
изводство тары, хранение и 
переработка продукции, на
конец, торговля. Надо энер
гичнее выполнять указания 
последних двух Пленумов 
ЦК КПСС, преодолевать за
старелые недостатки, суще
ствующие почти в каждом 
из этих звеньев.

Требуется улучшить рабо
ту пищевой и ■молочной 
промышленности. Почему, к 
примеру, сужается ассорти
мент хлебобулочных и кон
дитерских изделий? Или 
почему при таком огром
ном производстве молока 
допускаются перебои в 
снабжении молочными1 про
дуктами, маслом, сыром? 
Думаю, что товарищи Ле
ин. В. П. и Антонов С. Ф. 
поймут, что эти вопросы 
адресованы прежде всего им 
и требуют практического 
решения.

Жизнь показывает, отме
тил тов. Л. И. Брежнев, 
что сельскохозяйственное 
производство нельзя рас
сматривать изолированно от 
системы заготовок, тран
спорта, хранения, перера
ботки и торговли продукта
ми питания. Все это — еди
ный продовольственный 
комплекс. Как единое целое 
он должен и планироваться. 
Распределение капитало
вложений и других ресур
сов следует подчинить ко
нечной цели — улучшению 
снабжения населения про
довольствием. Как единым 
комплексом им на^о и уп
равлять, обеспечивая бес
перебойное и быстрое про
хождение продукции — от 
производства до прилавков. 
Систему плановых показа
телей, материального сти
мулирования следует стро
ить так, чтобы работники 
каждого звена были заин
тересованы довести до пот
ребителя возможно большее 
количество продукции и 
продукции высокого качест
ва. Именно с этих позиций 
должен решаться продо
вольственный вопрос в но-. 
вой пятилетке. (Аплоди
сменты).

Центральный Комитет 
обеспокоен и перебоями в 
снабжении населения неко
торыми промышленными 
товарами. Объем производ
ства товаров народного по
требления, конечно, растет. 
Но требования к качеству и 
ассортименту явно обгоня
ют то, что предлагает про
мышленность.

За последнее время в ЦК 
КПСС, в редакции газет по
ступают письма и жалобы о 
перебоях в торговле такими 
товарами, которые почему- 
то принято именовать «ме
лочами»: простейшие меди
каменты, мыло, стиральные 
порошки, зубные щетки и 
паста, иголки, нитки, дет
ские пеленки, другие това
ры легкой промышленно
сти. Это, товарищи, непро
стительно.

Виноваты министерства, 
производящие такие това
ры, и в первую голову Ми
нистерство легкой промыш
ленности (министр тов. Та
расов Н. Н.). Виновато и 
Министерство торговли (ми
нистр тов. Струев А. И.).

Прямая обязанность торгов
ли — гораздо активнее вли
ять на производство, доби
ваться от промышленности 
тех товаров, которые дейст
вительно нужны потребите
лю, оперативнее маневриро
вать ресурсами.

Положение необходимо 
выправить уже в 1980 году. 
Следует находить конкрет
ных виновников каждого 
«дефицита», вызванного 
халатностью, безответствен
ностью, головотяпством, и 
их наказывать. (Возгласы: 
правильно. Аплодисменты).

Проверка, проведенная 
депутатами Верховного Со
вета СССР и народным кон
тролем, показывает, что 
многие товары повседневно
го спроса можно с успехом 

. производить на местах. По
этому наряду с повышени
ем ответственности мини
стерств и ведомств, плано
вых и торговых органов в 
центре надо, чтобы произ
водством товаров широкого 
потребления гораздо более 
обстоятельно, а главное — 
инициативно, занимались 
местная промышленность, 
потребительская коопера
ция, Советы и их постоян
ные комиссии. Это позволит 
лучше, эффективнее ис
пользовать местное сырье, 
особенно в отдаленных рай
онах.

Подводя итог сказанному, 
тов. Л. И. Брежнев отметил, 
что, останавливаясь на не
которых проблемах, он 
имел в виду не только еще 
раз указать на имеющиеся 
трудности. , Главное состоит 
в другом: какой бы участок 
работы ни взять, везде ви
дишь огромные возможно
сти, огромные резервы для 
успешного продвижения 
вперед. Но, чтобы их ис
пользовать, необходим
подъем уровня управления 
в самом широком смысле, 
этих слов.

В будущей пятилетке 
предстоит осуществить
крупные изменения в 
структуре и пропорциях 
экономики, уеовершенство- 
вать сложившиеся отрасле
вые и территориальные свя
зи, выявить те звенья, где 
ценой минимальных затрат 
можно получить наиболь
ший и быстрый эффект. 
Все это должен глубоко ос
мыслить, рассчитать и пере
вести на язык конкретных 
плановых заданий и цифр 
Госплан Союза — высший 
плановый орган страны. 
Следовательно, все мы за
интересованы в том, чтобы 
поднять .роль Госплана, 
улучшить его работу. ЦК 
КПСС более года назад 
принял решение о работе 
Госплана. Практическое 
осуществление этого реше
ния следует ускорить. Это 
поможет Госплану лучше 
подготовить новую пяти
летку.

Принципиальная ее осно
ва, подчеркнул тов. Л. И. 
Брежнев, ясна: чтобы по
следовательно повышать 
благосостояние народа, не
обходимо с удвоенной, утро
енной энергией проводить в 
жизнь курс партии на по
вышение эффективности и 
качества. Этому курсу аль
тернативы нет, и он должен 
неуклонно проводиться в 
одиннадцатой пятилетке. 
(Аплодисменты). Централь- 
номзг Комитету КПСС важ
но заранее видеть, как кон
кретно курс партии, ее ре
шения предлагается вопло
тить в плановые задания, 
какими путями, за счет че
го предлагается повысить 
эффективность хозяйства. 
Мы хотим знать, как наме
чается решать и существу
ющие проблемы, и те, с ко
торыми мы можем столк
нуться в 80-х годах. Поэто
му Госплану СССР поруче
но в январе следующего го
да представить в ЦК КПСС 
общую концепцию одиннад
цатой пятилетки с учетом 
перспективы до 1990 года. 
При этом дано задание по 
главным проблемам разра
ботать не один, а несколькЬ 
вариантов их решения, с 
объективной оценкой плю
сов и минусов каждого из 
них.

В решении актуальных 
задач, которые стоят перед 
народным хозяйством, осо
бенно в преддверии следу
ющей пятилетки, партия 
рассчитывает на действен
ную помощь со стороны на
ших ученых — Академии 
наук СССР, республикан
ских и отраслевых акаде
мий, всех научно-исследова
тельских институтов. Энер
гичнее должен работать и 
Государственный комитет 
по науке и технике.

Важные и конкретные 
меры по улучшению плани
рования и всего хозяйствен
ного механизма определены 
постановлениями ЦК КПСС 
и Совета Министров СССР, 
которые приняты летом.

Эти документы, подготов
ленные во исполнение ука
заний XXV съезда КПСС, 
положений новой Конститу
ции СССР, нацеливают всю 
'^правленческую и плано
вую деятельность на дости
жение высоких конечных 
народнохозяйственных ре
зультатов, на более полное 
удовлетворение растущих 
общественных потребностей. 
Перестройка хозяйственно
го механизма представляет 
собой крупную хозяйствен

но-политическую задачу.
Нужно, чтобы и Совет Ми
нистров СССР, и Секрета
риат ЦК КПСС взяли осу
ществление этих постанов
лений под неослабный кон
троль. Важно, чтобы вы
шестоящие органы не 
Защемляли права, которыми 
наделены предприятия,
объединения, трудовые кол
лективы.

Говоря о повышении про
изводительности труда,
улучшении использования 
трудовых ресурсов, тов". 
Л. И. Брежнев поставил за
дачу ускорить механизацию 
ручного, прежде всего тя
желого, труда, проявлять 
повышенную заботу о куль
турно-бытовых условиях, 
особенно во вновь осваивае
мых районах Сибири, Даль
него Востока и Казахстана, 
серьезно улучшить органи
зацию труда, своевременно 
готовить квалифицирован
ные кадры.

В последнее время, отме
тил он, расширилась прак
тика привлечения местны
ми органами людей с пред
приятий и из учреждений 
на разного рода работы — 
на уборку урожая, в загото
вительные организации, на 
стро ите л ьетв о, б л а го у с тро й - 
ство и так далее. В одних 
случаях это полезно для де
ла, в других — нет. Но са
мое главное, что здесь допу
скается много неорганизо
ванности, безответственно
сти. Отсюда — большие по
тери труда, нарушения нор
мальной работы предприя
тий , стремление их руково
дителей держать «про за
пас» излишнюю рабочз'ю 
силу. Пора навести здесь 
порядок, ликвидировать
обезличку и иждивенчество. 
Эго относится и к осуще
ствлению шефских связей 
города и села. (Голоса: пра
вильно. Аплодисменты).

Большое внимание уде
лил тов. Л. И. Брежнев 
дальнейшему укреплению 
дисциплины на всех уров
нях, на всех участках ра
боты. Задачи, которые стоят 
перед нами, требуют, в ча
стности, усилить, ужесто
чить контроль за выполне
нием плановых заданий, 
принятых решений. Ина
че мы каждый год будем 
вынуждены возвращаться к 
одним и тем же вопросам. 
Исходя из этого, Секрета
риат ЦК КПСС будет чаще 
заслушивать на своих засе
даниях товарищей, отвеча
ющих эа те или иные на
правления работы. Анало
гичным образом, наверное, 
поступят Совет Министров 
СССР, министерства и ве
домства. Надеюсь, что из 
всего • сказанного сделают 
выводы и партийные коми
теты республик, краев и об
ластей.

Разные есть работники. 
Большинство наших кадров 
— люди, несомненно, пар
тийные, знающие дело, уме
ющие работать, решать по
ставленные задачи. Но 
встречаются и другие. 
Сколько с ними ни говори, 
сколько ни взывай к их со
вести, чувству долга и от
ветственности, — ничего не 
помогает. И тут надо дейст
вовать решительнее, приме
нять иные меры, заменять 
тех, кто не справляется с 
порученным делом, смелее 
выдвигать энергичных,
творчески мыслящих, ини
циативных товарищей.’
(Продолжительные аплоди
сменты).

В общем, дисциплина и 
порядок нужны всегда. 
Нынче же, когда гигантски 
■возросли масштабы хозяй
ствования, когда сеть эко
номических взаимосвязей' 
становится все более слож
ной, густой и разветвлен
ной, они нужны особенно. 
И не только слова о дисцип
лине. Не только призывы к 
порядку. А прежде всего — 
кропотливая, повседневная 
организаторская работа, 
четкая проверка исполне
ния, гибкая, продуманная 
кадровая политика. Необхо
димо оперативно, остро ре
агировать на проявления 
бесхозяйственности, наруше
ния установленных планов, 
правил и норм. Надеюсь, 
что такая постановка воп
роса найдет полное понима
ние и поддержку участни
ков Пленума. (Продолжи
тельные аплодисменты).

На предстоящей сессии 
Верховного Совета СССР 
предполагается рассмотреть 
ряд важных законов—о на
родном контроле, Верховном 
суде, прокуратуре, арбит
раже, адвокатуре. Эти за
коны будут, несомненно, 
способствовать укреплению 
законности и правопорядка 
в стране. А значит, они 
будут иметь самое непос
редственное отношение и к 
вопросам, которые мы се
годня обсуждаем. Ведь стро
гое, неукоснительное выпол
нение законов — одна из 
безусловных предпосылок 
успешного функционирова
ния всего хозяйственного 
механизма. Задача партий
ных органов, задача ком
мунистов состоит в том, 
чтобы разъяснять содержа
ние, глубокий демократизм 
новых законов. Активно по
могать их претворению в 
жизнь, поднимать массы 
на борьбу с малейшими 
беззакониями, с малейши
ми отступлениями от со

ветского социалистического 
правопорядка.

. Хотелось бы специально 
подчеркнуть ответственность 
задач, которые стоят перед 
органами народного контро
ля. Имеется в виду принять 
в связи с новым законом 
специальное постановление, 
направленное на то, чтобы 
народный контроль получал 
еще большую поддержку со 
стороны партийных органов, 
чтобы вся многомиллион
ная армия народных кон
тролеров была активнее 
включена в общую борьбу 
за повышение уровня хо
зяйственной работы, за вы
полнение плановых зада
ний.

В заключение тов. Л. И. 
Брежнев остановился на 
характере организационной, 
массово-политической, иде
ологической работы приме
нительно к текущим народ
нохозяйственным задачам. 
Главные направления такой 
работы:

это — всемерное разверты
вание социалистического 
соревнования, его ориента
ция на качественные пока
затели, борьба за выполне
ние встречных планов;

это — поддержка и рас
пространение передового 
опыта, передовых форм и 
методов работы, способству
ющих повышению произво
дительности труда;

эго — последователь н о  е 
проведение режима эконо
мии, рациональное исполь
зование материальных и 
финансовых ресурсов;

это — борьба с нарушения
ми трудовой дисциплины, 
разгильдяйством и расхля
банностью. Растущую роль 
в этой борьбе должны иг
рать трудовые коллективы, 
и надо расширять их права.

В центр всех наших уси
лий должна быть постав
лена мобилизация трудя
щихся на выполнение зада
ний последнего года пяти
летки. Задания плана 1980 
года непростые. Но они 
должны быть выполнены и 
превзойдены. Что нужно 
для этого? Нужно создать 
обстановку высокой требо
вательности, организован
ности, творческого отноше
ния к делу на всех участ
ках народного хозяйства, в 
каждой производственной 
ячейке.

Все мы понимаем, что 
социалистическая экономи
ка немыслима без укрепле
ния централизованного на
чала. Вместе с тем и в по
литике, и в экономике 
централизм нам нужен Де
мократический, открываю
щий широкий простор ини
циативе снизу — инициати
ве колхозов и совхозов, 
предприятий и объединений, 
местных органов. Это выте
кает не только из нашего 
мировоззрения, но и из эко
номической необходимости. 
Инициатива снизу—наш ни
чем не заменимый резерв в 
ускорении экономического 
развития.

О стране, о ее экономике 
думают, за них болеют ду
шой тысячи и тысячи тру
довых коллективов, милли
оны и миллионы сознатель
ных советских граждан. 
Социалистический хозяйст
венный механизм призван 
обеспечить достойный вы
ход бьющей ключом энер
гии и инициативы. Совер
шенствовать стиль и методы 
работы в духе принципи
альных указаний партии — 
это долг всех партийных и 
хозяйственных руководите
лей. Этого от них требует 
Центральный Комитет пар
тии. (Аплодисменты).

И поменьше, товарищи, 
парадности и шумихи, по
меньше того, что В. И. Ле
нин называл «политической 
трескотней». Разговор с со
ветскими людьми должен 
быть откровенным, серьез
ным, аргументированным. 
К этому призывает поста
новление Центрального Ко
митета КПСС «О дальней
шем улучшении идеологи
ческой, политико-воспита
тельной работы». Партий
ная пропаганда, партийная 
агитация должны быть 
максимально предметны, 
должны убедительно, со 
знанием дела отвечать на 
все вопросы, которые вол
нуют лй>дей. И тогда пар
тийное слово сможет пере
плавиться в трудовой энту
зиазм, трудовые усилия де
сятков миллионов коммуни
стов и беспартийных. (Апло
дисменты).

В будущем году исполня
ется 110 лет со дня рожде
ния В. И. Ленина. По этому 
поводу готовится постанов
ление ЦК КПСС, в котором 
предусматривается ряд по
литически важных меро
приятий. Их общий знаме
натель—превратить 80-й год 
в год ударной работы, ра
боты по-ленински. (Апло
дисменты). Именно на это 
следует нацелить все пар
тийные комитеты, все пол
тора миллиона первичных 
партийных организаций и 
партийных групп, Советы, 
профсоюзы, комсомол. Про
шедшие осенью отчетно- 
выборные собрания вновь 
показали, что партия гото
ва к новым свершениям 
на благо народа. В этом — 
залог нашего неуклонного 
движения вперед, новых ус
пехов и постижений. ' (Бур
ные, продолжительные ап
лодисменты).

 

Электронная библиотека (репозиторий) Томского государственного университета 
http://vital.lib.tsu.ru



28 ноября 1979 года КРАСНОЕ ЗНАМЯ

П а р т и й н а я  ж и з н ь :  ( о с  п и  т а н  и ю -  к о  м п л е ,  к с н ы й  п о д х о д

Единство слова и дела
Б партийных комитетах и организациях области за

вершается обсуждение задач по выполнению постанов
ления ЦК КПСС «О дальнейшем улучшении идеологи
ческой, политико-воспитательной работы». Характерной 
особенностью состоявшихся пленумов горкомов, райко
мов КПСС и собраний партийного актива явилось стрем
ление выявить и укрепить взаимосвязи между органи
зационной, хозяйственной и идеологической деятельно
стью коммунистов, сосредоточить усилия руководящих 
и идеологических кадров на комплексном решении 
идейно-воспитательных задач. Об этом свидетельствует 
и публикуемый сегодня отчет с пленума Стрежевского 
горкома партии, состоявшегося 23 ноября.

В суровых условиях ве
дут работы по ускоренному 
освоению природных
богатств труженики самого 
северного и молодого города 
области — Стрежевого. 
Большинство ' его жите
лей — молодежь. Каж
дый день сотни нефтяни
ков, бурильщиков, ремонт
ников, транспортников по
кидают дом, чтобы в поле
вых условиях обеспечить 
добычу «черного, золота». 
Понятно, для этого нужны 
не только знания, но и яс
ность цели, и воля к пре
одолению трудностей, и 
хороший моральный на
строй.

И докладчик — первый 
секретарь Стрежевского
горкома партии В. И. Зор- 
кальцев, и выступавшие в 
прениях коммунисты под
черкивали ту поистине не
оценимую роль в усилении 
эффективности коммуни
стического воспитания, ко
торую играет постановле
ние ЦК КПСС «О дальней
шем .улучшении идеологи
ческой, политико-воспита
тельной работы».

Первичные организации— 
НГДУ С т ре псовой нефть и 
Васюганнефть, етрежевских 
управлений технологиче
ского ‘ транспорта, авиа
предприятия, Александров
ской нефтеразведочной экс
педиции, треста Томскгаз- 
строй, рыбокомбината — ве
дут углубленный, творче
ский поиск путей к дости
жению неуклонного повы
шения уровня и эффектив
ности идеологической рабо
ты. Самые надежные из 
них —- это научность, дело
витость и конкретность 
пропаганды и агитации, 
обеспечение единства идей
но-политического, трудового 
и нравственного воспита
ния, тщательный учет осо
бенностей различных групп 
трудящихся, особенно мо
лодежи. Ведь у каждого 
трудового коллектива своя 
специфика. Горком все 
больше внимания обращает 
на это секретарей партий

ных организаций, чтобы не 
было в столь важном деле 
шаблона, механического 
копирования.

Эти мысли, подкреплен
ные живыми примерами, 
развивались и в выступле
ниях секретарей партийно
го комитета НГДУ Стреже- 
войнефть Ю. П. < Казанцева 
и партбюро второго управ
ления технологического
транспорта В. В. Федорова, 
начальника НГДУ Васюган
нефть Ф. Г. Гарипова, сле
саря первого управления 
технологического транспор
та В. А. Чебоксарова, бри
гадира каменщиков треста 
Томскгазстрой Н. Н. Хомен
ко, секретаря парткома сов
хоза «Александровский»
Г. И. Жеравина, бортмеха
ника авиапредприятия В. И. 
Пазюра, директора етрежев- 
ской средней школы № 1 
Н. Е. Васютиной и других. 
Они говорили о том, что от 
успехов идеологической ра
боты все больше • зависит 
ход экономического, со
циально-политического и 
духовного развития города 
нефтяников. В городе и 
районе — более двух тысяч 
пропагандистов, докладчи
ков, политинформаторов, 
агитаторов, культпросвет
работников, лекторов обще
ства «Знание». Во многих 
производственных коллек
тивах созданы центры^ об
щественно-политической ра
боты, насчитывающие так
же сотни активистов. Сло
вом, сила немалая. Она 
проявляла, себя не раз, ког
да надо было подкрепить 
идеологической и организа
торской работой смелый хо
зяйственный почин.

Секретарь неуставной 
партийной организации
Вахского месторождения 
В. В. Куренков рассказал об 
опыте воспитательной дея
тельности в вахтовом по
селке. Здесь создана систе
ма воспитания молодых 
тружеников, действует бое
вой центр общественно-по- . 
литической работы, кон

кретна, злободневна на
глядная агитация. Партий
ная организация стремится 
не упускать из виду глав
ные направления воспита
тельного процесса, учиты
вает специфику работы в 
молодежных коллективах. 
Каждый новичок знакомит
ся с историей и традиция
ми поселка Ваха..Многое де
лается для создания людям 
нормальных условий труда, 
быта и отдыха. Имеются 
кинозал, библиотека, лыж
ная база, растет объем тор
говых, бытовых услуг, стро
ятся новые благоустроен
ные общежития, принима
ются передачи цветного 
телевидения. Хорошо нала
жена учеба. Не чтецы, ме
ханически излагающие про
писные истины, а умные 
наставники, собеседники и 
советчики ведут работу в 
молодежных кружках и се
минарах. Недаром на заня
тиях, тематических вечерах, 
беседах и политических ин
формациях здесь всегда ца
рит товарищеская атмо
сфера, разговор . ведется 
откровенный, доверитель
ный, а слушатели не раз 
выступали с интересными 
починами и инициатива
ми. Так,- на обществен
ных началах они посадили 
в поселке более тысячи са
женцев. / Методом же на
родной стройки во внеуроч
ное время приступили к со
оружению крупного спор
тивного комплекса.

Все это позволило в круп
ном вахтовом поселке све
сти к минимуму текучесть 
кадров, повысить трудовую 
активность. Вахтовики ус
пешно справляются с зада
ниями пятилетки, являются 
победителями в соревнова
нии.

Политическая, культурно- 
массовая работа в районах 
добычи нефти ведется по 
единому плану партийных 
комитетов и идеологиче
ских учреждений, что спо
собствует лучшей ее коорди
нации, позволяет сконцент
рировать здесь крупные 
идеологические силы.

Наряду с анализом поло
жительного опыта участни
ки пленума вскрывали и 
серьезные недостатки в ра
боте по выполнению поста
новления ЦК КПСС, вы
двигали конкретные пред
ложения, как поднять, вос
питание людей на новый 
уровень, удовлетворяющий 
современные требования.

Шел острый и взыска
тельный разговор о важно

сти личного примера в 
идеологической работе. Рас
хождение между словом и 
делом, отрыв от масс губи
тельны для руководителя. 
При обсуждении постанов
ления ЦК КПСС партий- 
ные организации. внима
тельно изучили, насколько 
прочны связи руководите
лей и специалистов с под
чиненными им людьми на 
производстве. Выяснилось, 
что часть из них выступает 
перед рабочими лишь по 
чисто хозяйственным воп- 

• росам и очень редко каса
ется политических, нрав
ственных тем. Для этого, 
рассуждают такие руково
дители, есть, дескать, лек
торы, агитаторы. Так, на
пример, поступают руково
дители СУ-2 и управления 
механизации треста Томск
газстрой, комбината комму
нальных предприятий и 
райпромкомбината Г. В. 
Ковко, Г. Н. Комиссаров, 
А. И. Лоскутов и В. А. Ус
тинов. Некоторые руководи
тели порою не учитывают 
воспитательных воздейст
вий хозяйственной деятель
ности, допускают амораль
ные поступки.

Нравственный облик ру
ководителя, отмечалось на 
пленуме, его идейная убеж
денность, верность слову, 
личное активное участие в 
политике - , воспитательной 
работе — непременное ус
ловие подлинного автори
тета среди трудящихся, 
создания деловой, здоровой 
обстановки в коллективе.

Надо создать повсеместно 
такие условия, предлагали 
выступавшие, когда все 
хозяйственные, админи
стративно - управленческие 
мероприятия не только 
способствуют совершенство
ванию производственного 
процесса, но и положитель
но влияют на сознание лю
дей, на их отношение к по
рученному Делу, то ’есть 
всемерно содействуют по
литическому воспитанию 
трудящихся. ,С другой сто
роны, вся идейно-полити
ческая работа партийных 
организаций должна все 
больше опираться на опыт 
хозяйственного строитель
ства, органически связы
ваться с ним и активно 
воздействовать на повыше
ние эффективности произ
водства, улучшение качест
ва работы.

Одним из приводных рем
ней, соединяющих идеоло
гическую работу с практи

кой, отмечалось на плену
ме, является социалистиче
ское соревнование. Все бо
лее массовый характер 
приобретает соревнование 
за достойную встречу 110-й 
годовщины со дня рожде
ния В. И. Ленина. Вместе 
с тем подчеркивалась и не
обходимость дальнейшего 
усиления действенности
воспитательной роли сорев
нования. Еще бытуют в 
иных обязательствах парад
ность, формализм, деклара
тивность. Некоторые руко
водители пытаются подме
нить деловую работу пу
стопорожней трескотней. В 
ряде коллективов пред
приятий. Васюганского неф
тедобывающего района ос
лаблена гласность соревно
вания, медленно внедряет
ся комплексная система 
управления качеством.

Горкому партии не уда
лось создать по-настоящему 
широкого фронта борьбы 
силами всех партийных, 
государственных и обще
ственных организаций с 
фактами пьянства и право
нарушений, что привело в 
целом ряде коллективов к 
их росту. На пленуме под
черкивалось, что у пар
тийных организаций Стре
жевого имеются богатые 
возможности, используя по
стоянную помощь област
ных ведомств, создать в го
роде четкую систему рабо
ты за образцовый порядок, 
высокую культуру быта. К 
сожалению, возможности 
эти реализуются в целом 
ряде мест слабо, далеко не 
в каждом трудовом коллек
тиве идейно-воспитательная 
работа ведется на необхо
димом уровне. Недостаточ
но активно ведется работа 
также по рациональной 
организации свободного 
времени трудящихся, осо
бенно тех, кто прибывает с 
вахт.

Указывалось также на не
обходимость улучшить на 
страницах газеты «Север
ная звезда» и в передачах 
местного радиовещания ос
вещение вопросов эффек
тивности воспитания, более 
вдумчиво и глубоко разра
батывать нравственные 
проблемы,. чаще выступать 
с конструктивной критикой. 
Газета не наступательна в 
борьбе против негативных 
проявлений — нарушений 
дисциплины и правопоряд
ка, бесхозяйственности,
формально - бюрократиче
ского отношения к пору
ченному делу.

Пленум утвердил кон
кретные мероприятия по 
выполнению постановления 
ЦК КПСС.

А. КУДИНОВ,
заместитель заведующе
го отделом пропаганды
я агитации обкома 

КПСС.

В Н И М А Н И Е :  И Н Т Е Р Е С Н Ы Й  О П Ы Т

Бр и г а д н ы й  подряд 
находит все большее 
распространение в хо- 

яйствах Сараевского рай. 
на Рязанской области. По 
го принципам работают 
эрок два безнарядных хоз- 
асчетных коллектива, ко- 
эрым передано шестьде- 
ят процентов всех пахот- 
ых земель.
— Новая форма . органи- 

ации труда в порядке экс- 
еримента была предложе- 
а учеными Всероссийского 
аучно - производственного 
,ентра организации про- 
зводства, труда и управле- 
:ия в сельском хозяйстве 
руженикам колхозов име- 
:и Коминтерна, имени Ми- 
урина и ряда других хо- 
яйств нашего района, - 
оворит первый секретарь 
Сараевского райкома КПСС 
'ерой Социалистического 
’руда В. Гудков. — С уча- 
тием механизаторов были 
[роведены детальные соци- 
логические и психологиче- 
кие исследования, резуль- 
аты которых обрабатыва
юсь с помощью ЭВМ. Это 
гозволило определить опти
мальный количественный 
t качественный состав , 
>ригад. Причем последнее 
:лово тут сказали сами ме- 
санизаторы, ответив на 
юпрос: «С кем вы хотите
работать вместе, кому до
верите быть бригадиром?»

Тщательные расчеты 
юдсказали объемы работ 
;ля бригады, нормы вы- 
заботки, набор необходи-

Б р и г а д н ы й
п о д р я д
х л е б о р о б о в
мой. техники. Такая работа 
велась под руководством 
райкома партии специаль
но созданной в районе ла
бораторией научной орга
низации труда. Земля хоз- ■ 
расчетной бригаде дана не 
на сезон, как в специали
зированных звеньях, а в 
постоянное пользование.
Теперь механизаторы с по
мощью агрономов ответст
венны за соблюдение сево
оборотов, повышение пло
дородия, борьбу с эрозией 
—■ словом, выполняют весь 
комплекс работ своими си
лами. Об этом записано в 
договоре с правлением кол
хоза. Хозяйство в свою 
очередь обязалось обеспе
чить бригаду (их в колхо
зе теперь одна-две) всем 
необходимым для получе
ния запланированного уро
жая. Оплата труда произ
водится не за объем работ, 
а за произведенную , пщз- 
дукцию, с учетом ее коли
чества и качества. Отчисле
ния в фонд зарплаты идут 
с каждого центнера про
дукции.

Выигрыш такой органи
зации труда очевиден. Ста
ло возможным почти вдвое 
сократить среднюю числен
ность бригады: меньшим
числом- обрабатываются 
большие площади. Урожаи 
возросли. В колхозе имени 
Коминтерна в среднем по
лучили по 27 центнеров зер
на с гектара— на 6 центне
ров больше, чем до введе
ния бригадного подряда. За 
год экономится 60 тонн го
рюче-смазочных материа
лов. В выигрыше оказались 
и механизаторы. На каж
дый рубль ежемесячного
безнарядного аванса при 
окончательном расчете они 
получили дополнительно по 
97 копеек.

Опыт использования
бригадного подряда в кол
хозах Сараевского района 
заинтересовал механизато
ров, руководителей хо
зяйств Нечерноземья.

А. ТРОФИМОВ, 
корр. ТАСС.

Рязань.

Роза Заимовна Тарханян работала в лучших столовых 
Магаданской области. В Ягодное Белоярского лесопро
мышленного комбината она переехала три года назад. 
Высокое кулинарное искусство повар применяет теперь 
в лесной столовой Ягодниис-кого лесопункта. Р. 3. Тарха
нян учит своему нужному мастерству молодую работни
цу, недавнюю школьницу Наташу Чиневу. С теплотой 
и похвалой отзываются о работе поваров рабочие бригад 
М. Е. Потрепалова и С. И. Козлова, которые ведут за
готовку леса на верхнем складе.

НА СНИМКЕ: Н. Чинева (слева) и Р. 3. Тарханян.
Фото Н. Потапова.

ПРОВЕРЯЕМ ВЫПОЛНЕНИЕ ОБЯЗАТЕЛЬСТВ

Дебаты затянулись
- Как идет строительство 

детских садов? Этот воп
рос, с которым мы обрати
лись к управляющему тре
стом Трмскжилстрой А. Т. 
Юрьеву, должен был про
звучать как вполне своевре
менный и естественный: 
ведь приближается плано
вый, срок сдачи ряда объек
тов. Однако из ответ'а Алек
сандра Тимофеевича стало 
ясно, что слово «идет» мень
ше всего соответствует дей
ствительности: вместо ра
боты — дебаты по поводу 
работы.

Впрочем, по порядку. 
Прежде всего в какой 
стадии находится сейчас 
каждый из «дошкольных» 
объектов?

Из пяти детских садов 
один (№ 27 на Каштаке) 
сдан. Два находятся в самой 
начальной стадии (по сади
ку № 38 из ассигнованных 
423 тысяч рублей освоено 
лишь 28 тысяч; № 28— пять 
из ста тысяч). И, наконец, к 
строительству еще двух 
объектов — в поселке Свет
лом и для СФТИ — трест 
вообще не приступал.

— Да, с детскими садами 
мы задерживаем, — говорит 
А. Т. Юрьев. — Но вина 
здесь не наша. Мы не мо
жем приступить к работам 
из-за отсутствия полностью 
оформленной проектной до
кументации, которую, к со
жалению, еще не представи
ли заказчики.

Можно согласиться: пери- 
- петии с документацией — 
процесс вполне естествен
ный. Попробуй-ка быстро 
согласовать тот или иной 
объект между проектиров
щиками, заказчиками и 
подрядчиком! Вовсе не про
сто это. Неестественны 
здесь только сами сроки со
гласования.

Судите сами. Откорректи
рованную проектную доку
ментацию по детскому саду 
№ 28 трест направил заказ
чику (уксу горисполкома) 
еще 7 декабря... 1976 года. 
Пятого июня тода нынешне
го проект вновь ушел в тот 
же адрес... для утверждения. 
Если так дело Пойдет и 
дальше, то. в середине один

надцатой пятилетки проект 
будет, наконец, совсем го
тов....

Детский сад, сооружаемый 
для СФТИ. Заказчик полу
чил прокорректированную 
документацию 27 сентября 
(этого года) и в месячный 
срок должен был вернуть 
ее подрядчику. Ответа пока 
нет.

— Причина задержки? — 
переспрашивает замести
тель директора института 
М. В. Баландин.—Тянут ре
зину проектировщики из 
Томскгражданпроекта.

— Наш сметный отдел 
и без того перегружен! — 
объясняют проектировщики. 
— Но думаем, что в бли
жайшее время все будет 
готово...

На детсаде № 38 жилстро- 
евцы не могут начать ра
боты из-за того, что трест 
Спецстроймеханизация свое
временно не сдал свайное 
поле.

— Вообще-то мы догово
рились с Томскжилстроем,

что забивать сваи будут они 
сами, -— говорит управляю
щий трестом Спецстройме
ханизация В. И. Гущин. — 
Мы должны были только 
предоставить им компрес
сор. Но сейчас генподрядчик 
от этой работы отказался, 
почему и произошла за
держка. Думаю, что на этих 
днях начнем бить сваи...

Знакомая до боли карти
на! Вина неизменно пере
кладывается на кого-то: ген- 
или субподрядчика, заказ
чика, проектанта....

Обратили внимание на 
деталь, общую для всех от
ветов? Фраза каждого то
варища, к которому мы 
обращались за разъяснения
ми, заканчивалась стан
дартно: начнем работать в 
ближайшее время — на 
днях, на этой неделе, в 
этом месяце... Случайно ли 
запросы из редакции выз
вали такое единодушное 
стремление? Или просто — 
дальше, тянуть некуда?

Е. ЕРПЫЛЕВА.

еж д  у н а родная
нформация
е п о р т е р ы  ТАСС и АПН сообщают

ОТКЛИКИ В СВЯЗИ С СОВЕТСКО- 
ЗАПАДНОГЕРМАНСКИМИ ПЕРЕГОВОРАМИ

БОНН, 26 ноября. Здесь 
продолжают оживленно
комментировать итоги пе
реговоров члена Политбюро 
ЦК КПСС, министра иност
ранных дел СССР А. А. 
Громыко с руководителями 
ФРГ. В' высказываниях 
официальных лиц и сооб
щениях прессы обращается 
внимание на важность . мо
мента, в который проходи
ли эти переговоры, как для 
советско-западногерманских 
отношений, так и для раз
вития обстановки в Европе 
в целом.

В печати приводятся вы
держки из итогового доку
мента очвизите А. А. Гро
мыко в Бонн. Подчеркива
ется, что, по оценке обеих 
сторон, нет разумной аль
тернативы политике раз
рядки и необходимо уско
рить разработку дальней
ших конструктивных шагов 
в области разоружения и 
ограничения топки воору

жений. Газеты цитируют в 
этой связи высказывание 
федерального канцлера
Г. Шмидта, который сказал, 
что обращаться к прави
тельству ФРГ по вопросам, 
касающимся ядерного ору
жия средней дальности, 
«значит обращаться не по 
адресу, поскольку речь идет 
об американском оружии». 
Эти слова Г. Шмидта .ком
ментируются рядом обозре
вателей как доказательство 
того, что речь идет о по
пытках США навязать за
падноевропейским союзни
кам такие решения, кото
рые фактически затрудняли 
бы западноевропейским
странам возможность про
водить собственную поли
тику, прежде всего в обла
сти разрядки напряженно
сти.

Средства массовой ин
формации ФРГ приводят 
выступление министра ино
странных дел Г.-Д. Генше

ра, подчеркивая, что ' он 
высказался в пользу пере
говоров между Западом Д 
Востоком, «не отягощенных, 
какими- либо п редварителъ- 
ными условиями»,' Он зая
вил, что ФРГ «готова гово
рить обо всем». В другом 
интервью, однако, Г.-Д. Ген
шер уточнил, что «перегово
ры могут немедленно на: 
чаться после того, как 
НАТО примет решение о 
«довооружении».' Сбпостав: 
ление этих двух 'выступле
ний показывает, что приня
тие североатлантическим ■ 
блоком решения о дальней
шем развертывании гонки 
вооружений выставляется 
как своего рода условие для 
начала переговоров. Меж
ду тем, как отметил, высту
пая на пресс-конференции в 
Бонне, А. А. ■-Громыко; при
нятие такого решения раз
рушило бы* основу для пе
реговоров.

Верность принципам 
научного коммунизма

МЕХИКО, 26 ноября. В 
крупнейшем концертном 
зале столицы Мексики 
«Аудиторио насиональ» со
стоялся массовый митинг 
общественности, посвящен
ный 60-летию основания 
Мексиканской коммунисти
ческой партии (МКП).

С большой речью на ми
тинге выступил Генераль
ный секретарь ЦК МКП 
Арнольдо Мартинес Верду- 
го. Мексиканская компар
тия, сказал он, неизменно 
выступает в защиту инте
ресов рабочего класса и 
всех трудящихся Мексики, 
идет в авангарде борьбы 
против империализма, от
стаивает независимость и 
национальный суверенитет 
своей страны.

Напомнив, что МКП раз
вивалась в противоборстве 
с буржуазным национализ

мом и реформизмом, а так
же с сектантством, ора
тор подчеркнул, что пар
тия мексиканских комму
нистов смогла -преодолеть 
правый и «левый» оппор
тунизм благодаря верности 
принципам научного ком
мунизма, активному уча
стию в общественно-поли
тической жизни страны, не
устанной борьбе в защиту 
демократии.

Генеральный секретарь 
ЦК МКП отметил значи
тельные достижения пар
тии в последние годы, преж
де всего в решении задачи 
расширения своего влияния 
в массах, указав в этой 
связи на завоевание ком
партией легального статуса 
и на успех коммунистов на 
парламентских выборах.

Говоря о задачах МКП 
на нынешнем этапе,

А. Мартинес Вердуго под
черкнул необходимость пе
рестройки структуры И СО;, 
вершенствования методов 
партийной работы с целью 
приведения их в соответст
вие с новыми условиями, 
деятельности партии. .При
влечение на сторону МКП 
новых масс рабочих - — 
главная задача в настоя- 
щее время, сказал он. Руко
водитель мексиканских 
коммунистов остановился 
также на задачах -укрепле
ния партии как ■ политиче
ского инструмента рево
люционной борьбы.

На митинге были зачи
таны тексты приветствий, 
поступившие в. адрес Мек
сиканской компартии от 
ЦК КПСС и других. комму
нистических- ; и - рабочих 
партий. А. Мартинес Вер
дуго от имени МКП побла
годарил за эти выражения 
братской солидарности с 
МКП. Мы; мексиканские 
коммунисты, сказал он, за
являем, что будем верны 
интернациональному долгу 
нашего -рабочего класса.

П о д  п р и к р ы т и е м  п е р е г о в о р о в
ХАНОЙ, 26 ноября. Вьет

намо-китайские переговоры 
ни на шаг не продвинулись 
вперед по той причине, что 
кэтайская сторона исполь
зует их как ширму для 
подготовки к войне, указы
вается в редакционной 
статье органа ЦК КПВ га
зете «Нян зан», комменти
рующей итоги очередного 
заседания второго тура пе
реговоров в Пекине.

Китайская сторона, отме
чает газета, вновь выдвину
ла свой старый тезис . о 
«вьетнамской агрессии» в 
Кампучии и «вьетнамских 
провокациях на границе». 
Правящие круги Китая 
пытаются связать вопрос о 
положении в Кампучии с 

-вопросом о вьетнамо-китай
ской границе и возложить 
на Вьетнам ответственность

за созданную ими напря
женность на границе между 
КНР и СРВ.

К сожалению, подчерки
вает газета, пекинское ру
ководство не извлекло уро
ков из недавнего прошлого. 
Оно выступает за «оказа
ние помощи кампучийским 
беженцам», которая на са
мом деле предназначается 
остаткам разгромленных 
полпотовских банд.

После завершившегося 19 
октября восьмого заседания 
второго тура переговоров, 
подчеркивает «Нян зан»*, ки
тайская сторона продолжа
ла концентрировать войска 
в пограничной зоне. Значи
тельно увеличилось число 
рейсов машин с военными 
грузами, следующих в по
граничные районы. Днем и 
ночью китайские военные

самолеты совершают раз
ведывательные полеты и 
учебные бомбометания в 
пограничной с Вьетнамом 
зоне. В ноябре китайская 
сторона совершила более 
100 серьезных провокаций 
на границе — артиллерий
ских обстрелов, диверсион
ных рейдов, вооруженных 
налетов, что привело к ' ги
бели и тяжелым ранениям 
среди вьетнамских мирных 
жителей и пограничников. 
На остров Хайнань бы До 
переброшено большое коли
чество тяжелых бомбарди
ровщиков и направлены во
енные корабли.

Это, подчеркивает газета, 
свидетельствует о том, что 
китайские власти под при
крытием переговоров рас
ширяют подготовку к войне.

К американо-иранским отношениям
ВАШИНГТОН, 26 ноября. 

В Соединенных Штатах 
продолжают раздаваться 
призывы к ужесточению 
позиции в отношении Ира
на. Выступая по телевиде
нию, бывший заместитель 
государственного секретаря 
Дж. Болл заявил, что США 
могут предпринять «кара
тельную акцию» против 
этой страны. Он сказал, 
что не исключает такую ак
цию и после освобождения 
американских заложников 
в Тегеране. В нынешних 
трудностях США Дж. Болл 
винит «бывшего госсекре
таря Г. Киссинджера и не
которых других», которые, 
по его словвм, «приложили 
немало усилий, чтобы до
биться разрешения бывше
му шаху на въезд в США».

Как сообщает агентство 
ЮПИ, американский авиа
носец «Китти Хок» в нача
ле этой недели достигнет 
берегов Ирана. В Персид
ском заливе уже находится 
авианосец «Мидуэй», туда 
же, по сообщению итальян
ской печати, направляется 
еще один авианосец — «Ни- 
миц».

НЬЮ-ЙОРК, 26 ноября. 
Генеральный секретарь 
ООН К. Вальдхайм напра
вил председателю Совета 
Безопасности письмо с

просьбой срочно созвать Со
вет Безопасности для • об
суждения «кризисной си
туации в отношениях меж
ду Соединенными Штатами 
и Ираном».

Корреспондент агентства 
АГ1 передает из Тегерана, 
что руководитель иранского 
МИД Бани Садр приветст
вовал призыв генерального 
секретаря ООН К. Вальд
хайма созвать заседание 
Совета Безопасности ООН 
для обсуждения ирано-аме
риканского кризиса.

В беседе с корреспонден
тами президент Дж. Картер 
заявил, что он настроен «не 
особенно оптимистично» в 
связи с предстоящим засе
данием Совета Безопасно
сти. Дж. Картер подчерк
нул, что Соединенные Шта
ты ле намерены осуждать 
режим шаха.

Агентство АН, ссылаясь 
на представителя государ
ственного департамента, со
общает, что США будут на; 
стаивать, чтобы любая ре
золюция Совета Безопасно
сти ограничивалась только 
вопросом освобождения
американских заложников.

ТЕГЕРАН, 26 ноября. В 
иранской столице, а также 
практически во всех дру
гих городах страны прохо
дят митинги и демонстра

ции под лозунгом борьбы 
против американского им
периализма. В них прини
мают участие сотни тысяч 
человек.

Тегеранское радио пере
дало сегодня выступление 
аятоллы Хоменни, обра
тившимся с призывом к 
вооруженным силам страны 
быть готовыми к «священ
ной войне» с Соединенными 
Штатами. Мы, сказал Хо- 
мейни, должны мобилизо
вать весь иранский народ 
на борьбу с ними. Аятолла 
Хомейни предложил начать 
военную подготовку 20 млн. 
молодых иранцев на -слу
чай войны.

Здесь подчеркивают, что 
главной проблемой в ирано- 
американском конфликте 
является выдача Соединен
ными Штатами свергнутого 
шаха и награбленных... им 
богатств, иранскому, народу.

ПАРИЖ, 26 ноября: «При
грозив военным вмешатель
ством в Иране, Белый дом 
допустил грубую ошибку,— 
пишет газета «Матэн», ком
ментируя развитие амери- 
кано-ираяского кризиса. — 
Эта угроза лишь' разожгла 
ненависть к Соединенным 
Штатам и- обострила конф
ликт, вместо того, чтобы по
родить чувство страха 
Иране».

онср- 
[ по- |J
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Ч Е Л О В Е К  М  Д О Р О Г А
ТОВАРИЩ 
О ТОВАРИЩЕ

ПО ВЕЛЕНИЮ 
С Е Р Д Ц А

Болес тысячи обще
ственных автоинспек
торов насчитывает 
транспортная дружи
на областного центра. 
Среди них много эн
тузиастов охрапы по
рядка на дорогах, тех, 
кто занимается этим 
благородным делом по 

. феленину сеРДДаг Об 
одном из них, стар
шем механике спецав- 
тохозяйства горком- 
хоза И. Р. Лейтнере,— 
адлы е слова товари
ща по транспортной 
дружине.

-Без малого сорок лет 
отдал любимому автоде
лу Игнат Рудольфович. 
Огромнейший опыт на
копил. механик, отлично 
знает все марки автомо
билей. Охотно делится 
знаниями с молодыми, 
помогает им в ремонте 
грузовиков, прививает 
интерес к нелегкой про
фессии шофера.

Обязанности у Лейтне- 
ра не простые, рабочий 
день, как товорится, не- 
нормирован. И тем не 
менее Игнат Рудольфо
вич находит время для 
общественных дел-. Вот 
уже несколько лет он со
стоит членом штаба 
транспортной, дружины 
областного центра, отве
чает. за организацию де
журств и рейдов общест
венных автоинспекторов. 
Проинструктировав и ра
зослав дружинников по 
маршрутам, он на маши
не объезжает посты, по
могает начинающим ра
зобраться в сложных си
туациях. учит их куль
туре общения с людьми. 
На счету механика — 
десятки ' задержанных 
нарушителей правил 
движений, в том числе— 
пьяные За рулем (и не 
всегда эти операции про
ходили без риска для 
жизни). Высокий про
фессионализм, принци
пиальность и доброже
лательность • заставляют 
самых '' злостных нару
шителей прислушиваться 
к слоёя’м‘ яртепячэ.

О. БАРТФЕЛЬД, 
елесапь электролам
пового завода, обще
ственный автоин

спектор.

О НАСТУПЛЕНИЕМ зи
мы у сотрудников гос- 
автоинспекции при

бавляется забот. Гололед 
требует особого внимания и 
умения водителей. Новым 
дорожным условиям и по
священ смотр безопасности 
движения, который начался 
в ноябре.

Раннее утро. Автоколон
на № 1974 транспортного 
управления. Из ворот одна 
за другой выходят маши
ны. Здесь мы и попыта
лись начать свой разговор 
с водителями, выяснить, ка
кие мероприятия проводят
ся на автобазе по пропаган
де безопасности движения. 
Останавливаем наугад не
сколько машин.

— Месячник безопасности 
движения? — удивляется 
Н. Н. Коколов. — Первый 
раз слышу...

— Вроде бы говорили 
что-то, а что — нс помню, — 
таков ответ В. А. Литвинен- 
ко.

Только один водитель, 
И. И. Савостин, оказался 
готовым к ответу, но вряд 
ли это можно отнести в ак
тив автохозяйства:

— Сейчас проводится ме
сячник по безопасности 
движения в условиях голо
леда. Это я знаю из газет. 
В гараже по этому поводу 
ничего не говорили.

Комментарий на эти отве
ты дает инженер по безо
пасности движения В. Г. 
Галёев:

— Регулярно проводим 
собрания, где говорим о 
предстоящих мероприятиях, 
обсуждаем и наказываем 
нарушителей. Был обстоя
тельный разговор и об осен
нем смотре. Не понимаю, 
как водители могли не слы
шать об этом.

Во многом В. Г. Галеев

прав. Кое-что в автоколонне 
делается. Есть оформлен
ные стенды, экран социа
листического соревнования. 
Наконец, висящее на вид
ном месте объявление, в 
котором говорится: «С пер
вого ноября на дорогах го
рода и области проводится 
месячник...». Но как тогда 
объяснить, что ни один из

« Кое что
слышали...»
четырех опрошенных води
телей не слышал того - са
мого «обстоятельного раз
говора», о котором расска
зывает инженер, не видел 
объявления?

Говорят, все познается в. 
сравнении. Мы решили по
следовать этой истине и 
побывать еще на одном ав- 
топредпоиятии — в автоко
лонне № 1975. Картина при
мерно та же.

—- Обычно о проведении 
подобных месячников из
вестно заранее. У нас пока 
никаких объявлений не бы
ло, — Убежденно отвечает 
К. Е. Козлов.

— В газете читал, что на
чался месячник. Но у нас 
ничего не делается, — тако
во мнение В. Г. Быкова.

И только Г. И. Бурнашов 
оказался «на высоте»:

—. И про безопасность 
движения, и про начавший
ся смотр-конкурс знаю, У 
нас постоянно говорят на

инструктаже об этом.
Мнения водителей, как 

видим, расходятся. Еще раз 
напомним строки из реко
мендаций: «...довести до
сведения каждого водите
ля». Каждого. А не одного 
из семи.

Главный инженер авто
колонны А. А. Савнер оп
равдываться не стал:

— Не скажу, что сделали 
все, как надо, но откликну
лись. Почему нет даже 
объявления? Оно было, но 
куда-то пропало. Сегодня 
же повесим другое.

Но ведь дело не только в 
объявлении. Дело, прежде 
всего, в серьезном отноше
нии к серьезному делу. А 
этим здесь вряд ли могут 
похвастать.

Работники отдела безо
пасности движения авто
транспортного управления 
обязаны контролировать 

. ход смотра. Должны, но по
чему-то не делают. Можно 
усомниться даже в том, что 
они хорошо знают обстанов
ку. Откуда такая уверен
ность? Дело в том, что ав
тотранспортное управление 
и автоколонна № 1975 за
нимают одно здание, и ра
ботникам зшравления гараж 
виден из око" служебных 
кабинетов. Казалось бы, 
здесь должен быть образцо
вый порядок. Однако...

Смотр-конкурс по безо
пасности движения продол
жается. Об этом должны 
помнить Есе водители, все 
руководители азтопредприя- 
тий.

Н. ЗАВЬЯЛОБ,
НДСТПГКТПП Г А И :
В. КРУГЛЫХИН, 

водитель Института оп
тики атмоеЛеоы:

А. КОТЕЛЕВСКИЙ, 
общественный инспек

тор ГАИ.

Осторожно: гололед!
5 ноября на дороге, веду

щей в аэропорт Богашево, 
рейсовый автобус № 119 
столкнулся с таксомотором, 
который в результате зано
са выехал на полосу встреч
ного движения. Пострадало 
восемь человек: погибли де
вочка двух.лет и водитель 
такси, шесть человек трав
мированы. Сейчас ведется 
расследование этого проис
шествия. Причины аварии 
будут выяснены, но одна 
уже известна: в этот день 
на дорогах был гололед.

■ На Иркутском тракте 
опрокинулся автомобиль 
ГАЗ-66, принадлежащий 
облпотребсоюзу (водитель 
В. В. Кабанов). В условиях 
гололеда автомобиль поте
рял управление, в резуль
тате пострадал пассажир.

£>сенью, да и зимой пого
да неустойчива: оттепели
сменяются вьюгами • и на
оборот. Первый же гололед

вызывает увеличение до
рожных аварий. Это по
казывает, что не все води
тели принимают во внима
ние ухудшившиеся условия . 
движения. Особенно трудно 
молодым водителям. Преж
де всего им ■ — несколько 
советов.

При гололеде сцепление 
колес автомобиля с дорогой 
значительно уменьша
ется, а тормозной путь 
увеличивается в ,8 и более 
раз. Управляя автомобилем, 
избегайте резких поворо
тов, ускорений, торможе
ния, иначе это приведет к 
заносу.

Если занос все же начал
ся, не теряйтесь: энергично 
выверните рулевое колесо 
в сторону заноса и будьте 
готовы, как только юз 
прекратится, повернуть 
РЗшевое колесо в обратную 
сторону. В начале заноса

одновременно с поворотом 
рулевого колеса плавно от
пустите педаль таза, а 
сцепление и передачу не 
■выключайте.

Обледенелые подъемы 
старайтесь преодолевать на 
повышенной скорости, что
бы на склоне не пришлось 
переключать передачи. На 
перекрестках будьте осто
рожны: не все водители
учитывают опасность го
лоледа. Дистанцию до 
транспортных средств, на
ходящихся впереди, лучше 
выдерживать увеличенную.

Особую заботу нужно 
проявить' о ' пешеходе. (На 
перекрестках, _ в наиболее 
оживленных местах доро
ги 'снижайте скорости1.
Помните, что пешеходу
тоже скользко, особенно
будьте внимательны к де
тям и пожилым людям.

Ю. ПОТЕХИН, 
председатель научно-
технического совета на 
общественных началах 

при ГАИ УВД.

«ПРИМЕР» РУКОВОДИТЕЛЕЙ
Недавно ра улицах Том

ска был задержан водитель 
аптечного склада А. Г. Ши- 
някин, управляющий авто
мобилем в нетрезвом со
стоянии. На заседании дис- 
квалификационной комис
сии автоинспекции внима
тельно были рассмотрены 
материалы на этого нару
шителя. В характеристике, 
подписанной заведующим 
складом В. И. Канищевым, 
говорилось о том, что Ши- 
ня кин — исключительно по
ложительный человек, от
личный производственник и

никаких замечании, а тем 
более нарушений вот уже 
десять лет не имеет.

Работники ГАИ, прежде 
чем принять решение, изу
чили послужной, описок 
этото водителя. Оказалось, 
что еще в 1971 году Шиня- 
кин был лишен водитель
ских прав за пьянство, в 
1977 году он вновь- отлучен 
от автомашины за анало
гичное нарушение. Почему 
же это начисто «забывает» 
заведующий складом? Та
кое всепрощение ведет .к 
разложению не только

транспортной, но и трудо
вой дисциплины. В июне 
был задержан пьяным за 
рулем механик этого же 
склада С. И. Бозин.

Отдельные руководители 
вместо того, чтобы прово
дить профилактическую 
работу по искоренению 
пьянства в коллективах, 
сами садятся за руль в не1 
трезвом состоянии. , Нынче 
в области задержано более 
сотни таких горе-цуководи- 
телей. Это главный меха
ник манометрового завода 
В. Ю. Смирнов, начальник 
УПТК треста Томсктранс-

строй А. Я. Емлевский, 
главный инженер Цент

рального отделения сель
хозтехники В. Д. Капышев, 
механик совхоза «Тунгу- 
совский» В. Б. Долгих, 
главный! инженер Пара- 

, вельского откормсовхоза 
Л. М. Чупин и другие.

Факты тревожные. По 
вине нетрезвых водителей 
происходит каждое третье, 
а в сельской местности — 
каждое второе дорожное 
происшествие. Давно пора 
непримиримо вести борьбу 
с .выпивохами всех катего
рий, тем более с шоферами, 
злоупотребляющими спирт
ным.

А. ЩЕГОЛИХИН, 
начальник отделения 

- ГАИ.

Сильнейшие л ы ж н и к и 
о т к р ы в а ю т  с е з о н

Наступившая зима на
сыщена множеством сорев
нований, и самое главное — 
Олимпийские игры в Лейк- 
Плэсиде. Но олимпийский 
год не только для олимпий
цев, и свидетельством это
му — массовые старты лю
бителей лыжного спорта в 
нашем городе.

Стартовый городок ДСО 
«Спартак» встречал силь
нейших лыжников нашего 
города. Главный судья со
ревнований Б. Й. Плотни
ков доложил секретарю гор
кома КПСС А. К. Черненко 
о готовности начать состяза
ния.

— В минувшем году, — 
сказал А. К. Черненко, об
ращаясь к спортсменам, — 
наш город стал призером 
всесоюзного смотра-кон
курса «Лыжня зовет!». Не
мало соревнований пройдет 
в наступающем сезоне, и 
главными стартами станут 
соревнования, посвященные 
62-й годовщине Советской 
Армии и 110-летию со дня 
рождения В. И. Ленина. Вы 
должны быть не только хо
рошими спортсменами, но и 
организаторами спортив
ных мероприятий у себя в 
коллективах. Каждый жи
тель нашего города должен 
уметь ходить на лыжах.

В заключение А. К. Чер
ненко поздравил участни
ков соревнований с откры
тием нового зимнего сезона 
и пожелал всем удачи на 
лыжных трассах. Звучит 
Гимн Советского Союза, и 
победители прошлогодних 
стартов ■ поднимают флаг 
соревнований.

По традиции лыжный 
спортивный сезон открылся 
соревнованиями в эстафет
ных гонках 4X3 и 4X5 км.

Влажный снег и снегопад 
сильно затруднили прохож
дение трассы.

Старт эстафетам был дан 
в 12.00. Сначала в нелег
кий путь ушли лыжники 
вузов и промышленных 
предприятий, а через мину
ту стартовали учащиеся 
техникумов и ГПТУ. В та-- 
кой же последовательности 
и с таким Же интервалом 
стартовали женские коман
ды. На лыжне разгорелась 
борьба за звание чемпионов 
города. У женщин победили 
лыжницы завода резиновой 
обуви.

У мужчин лидерство с 
первого и до последнего

этапа захватили лыжники 
университета. Т р е н е р  
команды В. П/ Цепегин 
умело расставил своих пи
томцев по этапам, и до са
мого финиша студенты не 
уступили лидерства сопер
никам. Чемпионами города 
в эстафете 4X5 км стали 
студенты университета
Александр Шуенко, Виктор 
Пудовкин, Юрий Кистенез 
и Виктор Пархоменко.

А. ВАСИЛЬЕВ.
* * *

НА СНИМКАХ: старт
дан; момепт передачи эс
тафеты в команде завода 
резиновой обуви.

Фото А. Петрова.

Д е б ю т  с д е б ю т а н т о м
Стартовал зональный ро

зыгрыш очередного первен
ства СССР по хоккею среди 
команд класса «Б».

На стадионе «Труд» том
ский «Буревестник» прини
мал дебютантов соревнова
ний—хоккеистов «Колоса» 
из пос. Каргополье Курган
ской области.

Встреча началась атаками 
хозяев. Не успела секунд
ная стрелка сделать второй 
оборот, как за воротами 
«Колоса» зажегся красный 
сигнал после точного брос
ка нападающего «Буревест
ника» В. Кулешова. К кон
цу периода шайба в воротах 
«Колоса» побывала еще три 
раза. Авторами успешных

бросков были В. Деткин 
(дважды) и Ю. Мухамет- 
валиев.

Во втором периоде счет 
увеличился еще на две 
шайбы.

Преимущество нашей
команды проявлялось * во 
всех компонентах игры. В 
третьем периоде томские 
хоккеисты сначала довели 
счет до 9:0, а за 2 минуты 
до конца встречи нападаю
щий «Буревестника» В. Ко
робков забросил десятую 
шайбу.

Соперники сумели прове
сти только одну шайбу.

На следующий день гости, 
казалось, настроились взять 
реванш. Уже на второй ми

нуте шайба оказалась в во
ротах «Буревестника», а на 
четырнадцатой минуте счет 
был удвоен.

К концу периода точные 
броски капитана «Буреве
стника» В. Бобина и напа
дающего П. Мандзйя вос
становили равновесие.

Инициатива. перешла к 
'томичам. В конце второго 
периода они уже вели—5:3, 
а окончательный результат 
—  9:4 в пользу . «Буревест
ника».

Следующие игры «Буре
вестник» проводит 1—2 де
кабря со «Спартаком» из 
Новосибирска,- >

В. ЛОПЕЛЬ.
Н М

128 ноября. «С ирано де Бер
жерак» —1 18-30.

ns ноября. «Та й н а  двух 
оиеэновв (две серии) — 19,

СЕГОДНЯ
В КИНОТЕАТРАХ: 

«РОДИНА»
«Забудьте Слово «см ерть»  —

9-10. '10-50. 12-30. 14-10, 16-10, 
18-20: "20; 21-40.

имени М. ГОРЬКОГО
«Н е ви нны й » (две серии) —■ 

8-30. 11. 13-30, 36. 18-30. 21.
«Люеовв моя. печаль моя-: —  
9' 10-50 12-40. 14-30. ' 16-20.
18-10 20 21-50. Зал кинохро
ники «Пяпес.тинцы: право на 
жизнь»,  «Репортаж  с границ 
Вьетнама» — О ;.40)05. 11-10.
10.-15 13-20, 14-2э, 15-30. 16-35,
17-40.

«ОКТЯБРЬ»
«Любовь моя, печаль моя» —  

9. .12-20. 14-10. 16, 13 10-50.Vi. 10. Мультсбо-рнин № 55 —
10-50.

имени И. ЧЕРНЫХ 
« У  богатой госпожи» — 9,

10-50. 12-40, 14-30, 16-20. 18-10, 
20, 21-40. «У с а ты й  нянь» —
9. 12-20. 14-10. 16, 17-40. 19-20. 
21- «Тай на партизанской зем
л я н к и »  — 10-40.

^ПИОНЕР»
«Ты ся ча неудач и одна 

у дача»  — 9, 10-40, 12-20, 14,
15-40. «Поговорим, брат...»
(две серии) — 17-20, 20.

«СИБИРЯК»
«Дж ек в Стране чудес» —  

9-20. «Свет и тени молодости»
— 11, 12-40, 14-20, 16, 17-40,
19-20. 21.

ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ 
«АВАНГАРД»

«Б уд ь те  готовы, Ваше -Высо- 
честзо» — 15.

ДОМ КУЛЬТУРЫ 
«СИБКАБЕЛЬ» 

«Последни й  шанс» — 15.
ДОМ КУЛЬТУРЫ 

ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКОВ 
« Б а л а м у т »— 14, 15-50, 17-40, 

19-30.
ДОМ КУЛЬТУРЫ 

ЭНЕРГЕТИКОВ
«Черный при нц» — 18, 20.

МЕНЯЮ двухкомнатную 
благоустроенную квартирУ 
в г. Южно-Сахалинске на 
равноценную или одноком
натную (с телефоном) в 
г. Томске.

Обращаться: г. Томск,
Комсомольский пр., 37-в,
кв. 1.

29 ноября
Концертный зал 

филармонии
ВЕЧЕР СТАРИННОГО
РУССКОГО РОМАНСА
Исполнитель — лауреат 

всесоюзного и международ
ного конкурсов Дина ДЯН.

В программе: произведе
ния Штейнберга, Соколова, 
Алябьева, Ленского, Фоми
на, Обухова, Ашкенази, 
Юрьева.

В концерте принимают 
участие композитор-пиа
нист Давид Ашкенази, ги
тарист Анатолий Шавырин.

Начало — в 19 час. 30 
мин.

Билеты продаются.

В Центр по начислению и 
выплате пенсий и пособий 
приглашаются инспекторы 
по выплате.

Обращаться: г. Томск, пр. 
Кирова, 17, Северный горо
док, 9, ул. Карла Маркса, 7, 
— в бюро по трудоустрой
ству и его филиалы.

ДВОРЕЦ ЗРЕЛИХЦ И СПОРТА
29 ноября — 2 декабря

ЛАУРЕАТ В С ЕС О Ю ЗН О ГО  
И М ЕЖ ДУНАРОДНЫ Х КОНКУРСОВ, 

ЛАУРЕАТ ПРЕМИИ ЛЕНИНГРАДСКОГО  
КО М СО М О Л А

ЛЕНИНГРАДСКИЙ АНСАМ БЛЬ

« Д Р У Ж Б  А  »
Солисты: лауреат международного и всесоюзного кон

курсов Александр ТРОИЦКИЙ, Михаил БАКЕРКИН.
Художественный руководитель — заслуженный артист 

РСФСР Александр БРОНЕВИЦКИЙ.
Начало: 29—30 ноября — в 18 и 21 час; 1—2 декабря — 

в 17 и 20 часов.

Сибирский филиал Онкологического научного центра 
АМН СССР приглашает на работу: диетсестру,/ врача-
статистика, инструктора-дезинфектора, врачей-хирургов, 
медицинских сестер, санитарок, врача-гематолога, зуоио 
го техника, врачей-анестезиологов, операционных сестер, 
кухонных подсобных рабочих, подсобных рабочих 
на общие работы, лаборантов и рабочих по уходу за жи
вотными, лабораптов-патогистологов, лаборантов биохи
мической и клинической лабораторий, штукатуров-маля 
ров, столяров, каменщиков, инженера по снабжению, 
кастеляншу, электромехаников, сантехника, прачек, вра. 
чей-радиологов, лифтеров, грузчиков.

Обращаться по адресу: г. Томск, пер. Кооперативный, 
5, в отдел кадров, тел. 3-01-43.

ТОМСКИЙ ИНЖЕНЕРНО-СТРОИТЕЛЬНЫЙ ИНСТИ
ТУТ проводит прием на семимесячные подготовитель
ные курсы по подготовке к вступительным экзаменам 
в вуз. Для зачисления на курсы необходимо предста
вать заявление на имя ректора, справку с места работы, 
копию аттестата о среднем образовании, для школьни
ков — справку из школы.

Начало занятий — с 5 декабря с. г.
Плата за обучение вносится одновременно с заявле

нием. Документы принимаются с 14 до 20 часов в при
емкой комиссии.

Одновременно производится прием на заочные подго
товительные курсы! Начало занятий — с 15 декабря. 
Плата за обучение в сумме 25 рублей' высылается на 
расчетный счет № 14111 Ленинского отделения Госбан
ка г. Томска, а квитанция и заявление высылаются по 
адресу: 63400.3, Томск, Соляная площадь, 2, приемной
комиссии.

Бюро по трудоустройству 
и информации населения 
совместно с учебным ком
бинатом Томского речпорта 
^объявляют набор на курсы 
газоэлектросварщиков, при-
емо-сдатчиков, крановщи- 
ков-электромехаников, кра
новщиков портальных кра
нов, столяров-плотников, то
карей, котельщиков, слеса
рей топливной аппаратуры. 
Срок обучения — 3—6 ме-

За-вершая второй круг
Двумя матчами, прохо

дившими 26 ноября, хокке
исты завершили второй 
круг чемпионата страны. В 
Москве столичные дина
мовцы выиграли у «Тракто
ра» — 3:0 (1:0, '2:0, 0:0).
Шайбы забросили кан
дидаты в олимпийскую 
сборную страны защитник 
Первухин, нападающие 
В. Голиков и Мальцев.

В Киеве «Сокол» выиграй 
со счетом’ 6:4 (2:2, 3:0, 1:2) у 
свердловского «Автомоби
листа». Гости на пятой ми
нуте были впереди (2:0), но 
удержать преимущество не 
сумели.

После матчей первой по
ловины чемпионата впере
ди ЦСКА — 40 очков, на 
втором месте -— московские 
динамовцы — 36, на треть
ем — спартаковцы — 30.

(ТАСС).

На с т а р т е — н е у д а ч -а
ТАШКЕНТ, 26 ноября. 

(Корр. ТАСС). В первом от
борочном матче турнира 
УЕФА юношеская сборная 
СССР проиграла команде 
сверстников Югославии —• 
0:2 (0:1).

Шансов н-а 1взитие ворот 
у обеих команд было поров
ну. Так, дважды один на 
один с голкипером ВЫХОДИ- 
ли форварды нашей юно
шеской сборной, но оба раза 
смело и решительно сыграл 
Иван Пудар— вратарь го
стей.

Ответная встреча — 30 
марта.

С Р Е Д А ,  28 ноября 
П ЕР В А Я  П Р О Г Р А М М А

МОСКВА
10,00.. «Время». 11.05. «Твор

чество юных». 11.25. «Под
польный обком дейстует*. 2-я 
серия. 12.30. «Клуб кинопуте
шествий». 13.30. Новости. 
16.00. Новости. 16.20. «Твой 
труд — твоя высота». Кино- 
программа. 17.10. «Картины 
Родины». Вокальный цикл. 
17.25. «Чингиз Айтматов рас
сказывает...». 18.15. «Отзови
тесь. горнисты».

ТО М С К
18.45. Цв. Новости. 19.00. 

Цв. «На контроле — строи
тельство жилья». Из опыта 
работы ‘ хозрасчетного потока 
А. Говорина из СМУ-8 управ
ления Химсторй.

М О С К В А -
19.30. «Подмосковные встре

чи». 20.00. «В каждом рисун
ке— солнце». 20.15. «Сегодня в 
мире». 20.30. К национальном^ 
празднику Социалистической 
Федеративной Республики 
Югославии. — Дню провозгла
шения республики. 21.05. 
«Подпольный обком действу
ет». 3-я серия. «Паптиз^ньт».
22.30. «Время». 23.10 Кубок
УЕФА по футболу. «Локомо
тив» (София) — < Динамо»
(Киев).

В ТОР А Я  П Р О Г Р А М М А  
ТО М С К

19.30. «Фильм — детям». 
19.45. «Спортивная страница».» 
20.05. Новая кинохроника.

МОС КВ А
20.15. «Сегодня в мире». 

ТО М С К
20.30. Цв. Новости. 20.45. 

«Томск литературный». Кол
лективная книга томских 
писателей «Любимый город».
21.30. «Алавеоды». Художест
венный телефильм.

дио
С Р ЕД А , 28 ноября

7.36. Обзор последних изве
стий. 7.44. «Почтовый ящик 
радио». 9.1.5. По страницам 
газеты «Красное знамя». 9.31. 
«Смена.» «Отчеты и выборы в 
комсомоле». «Ты живешь на 
се.гы». ю -0 .  Последние изве
стия. 20 01. «Смена». Повторе
ние утреннего выпуска.

Редактор
А. И. НОВОСЕЛОВ.

Томский гороно. Совет
ский районо, администра
ция, партийная организа
ция. местный комитет 
средней школы ,\? 15 выра
жают соболезнование род
ным и близким по поводу 
смерти

С В И Н Ц О В О Й  
Анны Сергеевны.

ветерана труда. -
Яынос тела — 28 ноября, 

в 12 ча'сов. из квартиры 
покойной (ул. Маяковско
го, 38).

сяцев. Стипендия — 70 руб
лей в месяц. Одиноким пре
доставляется благоустроен
ное общежитие.

Начало занятий — 20 де
кабря.

Обращаться: г. Томск, пр. 
Кирова, 17, ул. К. Маркса, 
7, Северный городок, 9, или 
в учебный комбинат реч
порта: ул. К. Маркса, 20,
тел. 2-42-53.

Коллектив средней шко
лы № 43 выражает глубо
кое соболезнование препо
давателю школы А. Н. 
Стрельниковой по поводу 
смерти ее мужа

С Т Р Е Л Ь Н И К О В А  
Леонида Демьяновича.

Вынос тела .— 28 ноября, 
в 16 часов, из квартиры 
покойного ’ (ул. Беринга. 
13/2, кв. 52).

Ректорат, партком, мест
ком, кафедры обществен
ных наук Томского госуни- 
верситета выражают глу
бокое соболезнование до
центу Б. Я. Баянову по по
воду смерти его сына

Б АЯНО ВА
Александра Борисовича.
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